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Пленум Томского обкома КПСС
Вчера состоялся седь- 

:ой пленум областного ко- 
итета КПСС. С докладом 
О задачах партийных ор- 
анизаций области по за- 
ершению осенних поле- 
ых работ, организованно- 
у проведению зимовки 
кота и подготовке к ново- 
у сельскохозяйственному 
эду» выступил первый

секретарь обкома партии 
Е. К. Лигачев.

В прениях по докладу 
приняли участие первый 
секретарь Томского рай
кома КПСС В. Г. Попов, 
председатель Асиновского 
райисполкома Е. Я. Сила
ев, член обкома КПСС 
С. И. Зайцев, первый сек
ретарь Кожевниковского 
райкома КПСС В. И. Че-

кулаев, директор совхоза 
«Рыбаловский» А . П. Ма- 
салыкйн, первый секре
тарь Томского горкома 
КПСС Ю. И. Литвинов, 
первый секретарь Зырян
ского райкома КПСС 
И. И. Рогачев, начальник 
управления «Химстрой» 
П. Г. Пронягин, первый 
секретарь Кривошеинско- 
го райкома КПСС В. И. 
Никитин, главный зоотех

ник Чаинского районного 
управления сельского хо
зяйства Т. Д. Цынгалова, 
первый секретарь Перво} 
майского райкома КПСС 
М. И. Никулин, первый 
секретарь обкома ВЛКСМ  
Г. Е. Михайлов, председа
тель облисполкома Н. В. 
Лукьяненок.

По обсужденному вопро
су принято соответствую
щее постановление.

Пополнение 
рабочего класса

Принятое в июне 1972 г. 
постановление ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР «О 
дальнейшем совершенствова
нии системы профессиональ
но-технического образования» 
знаменует новый этап в под
готовке рабочих кадров в на
шей стране.

С каждым годом все воз
растает роль профтехоб
разования в пополнении 
рабочего класса. В 1972 году 
ПТУ области направили в на
родное хозяйство почти 8 ты
сяч выпускников, более тысячи 
из -них учебу закончили с от
личием и получили повышен
ный разряд.

Начата подготовка рабочих 
кадров для обувной, электро
технической и молочной про
мышленности. Многие специ
альности, по которым готовят 
рабочих училища, приобрели 
новые качества. Так, на смену 
каменщику пришел каменщик- 
монтажник конструкций, жи
вотновода заменил механиза
тор животноводческих ком
плексов.

Растет и развивается сеть 
профтехучилищ. Сегодня уже 
шесть ГПТУ готовят рабочих со 
средним образованием. Их чи
сло будет расти.

Но в системе профтехобра
зования области еще очень 
много недостатков.

Ежегодно с большим тру
дом проводится набор уча
щихся. Вот и в этом году мно
гие училища до сих пор не 
укомплектованы.

Работникам профтехобразо
вания надо более квалифици
рованно, привлекая к этой ра
боте учителей школ, вести 
среди ребят агитацию за ра
бочие профессии.

Совершенно немыслимо учи
лищу работать , без тесной 
связи со своим базовым пред
приятием. Учащихся надо при
общать к делам и заботам 
предприятия, давать им посто
янно чувствовать, что их труд 
нужен уже на производствен
ной практике. Однако многие 
базовые предприятия к своим 
училищам относятся невнима
тельно. Так, трест «Томск- 
сельстрой» долгое время не 
приступает к строительству ти
пового общежития для ГПТУ 
№ 11. Переведенное в этом 
году в разряд средних учеб
ных заведений, училище оказа
лось в тяжелейшем положе
нии. Серьезные претензии у 
ГПТУ № 7 к. заводу «Сибэлек- 
тромотор». -

Подготовка молодых рабо
чих — это далеко не частное 
дело предприятия, она имеет 
государственное значение. 
Ведь задача заключается не 
только в том, чтобы научить 
подростка владеть тем или 
иным инструментом, его необ
ходимо воспитать в Духе клас
сового сознания и традиции 
советского рабочего. И здесь 
должны проявить максимум 
заботы партийные и комсо
мольские организации пред
приятий.

В то же время и училища 
должны полностью использо
вать  СВОИ ВОЗМОЖНОСТИ.

В любом молодежном кол
лективе комсомольская • орга
низация является воспитателем 
и организатором. Таковы они 
в ГПТУ №№ 6, 7 и ряде дру
гих. Однако во многих учили
щах комсомольская ^прослойка 
крайне мала. Например, в 
ГПТУ № 1 из 327 учащихся 
комсомольцев всего лишь 52, 
в ГПТУ N° 19, соответственно, 
из 516—76. За такое состоя
ние комсомольских дел 
серьезного упрека заслужива
ют партийные организации 
училищ, райкомы и горком 
ВЛКСМ.

Вся страна живет подготов
кой к знаменательной дате —
50-летию образования СССР. 
Педагогическим коллективам, 
комсомольским, партийным 
организациям нужно более ак- 
тивно использовать подготовку 
к юбилею для улучшения ин
тернационального воспитания 
учащихся на основе революци
онных, боевых и трудовых тра
диций рабочего класса.

Особая роль в воспитании 
учащихся принадлежит обще
ственным дисциплинам. Умело 
используют материалы своего 
предмета для формирования у 
учащихся марксистско-ленин
ского мировоззрения препода
ватели М. С. Чердынцева, В. С.
Попов, Т. П. Шинкевич, Г. С.
Лопакова и многие другие. Но 
есть и такие преподаватели, 
которые считают, что всю ра
боту с воспитанниками можно 
ограничить уроком. А ведь 
есть столько интересных форм 
внеклассной работы.

В Самусьском училище, на
пример, введено самоуправле
ние. Вся жизнь воспитанников 
ПТУ регламентирована уста
вом, подобным уставу флот
ской службы. У ребят есть ко
мандиры, старшина. Это дис
циплинирует, воспитывает ак
куратность, четкость, собран
ность. I

Вчера на пленуме областно
го комитета партии отмеча
лось, jjto село крайне нуж
дается в высококвалифициро
ванных кадрах механизаторов.
Вот почему серьезного вни
мания требуют сельские про
фессионально - технические 
училища. Улучшить в них учеб
но-воспитательный процесс, 
укрепить их производственно
техническую базу, создать в 
районах новые филиалы учи
лищ, тщательно провести от
бор молодежи в СПТУ — эти 
и другие задачи следует ре
шить областному управлению доски 
профтехобразования с по- м _  
мощью партийных комитетов и 
комсомольских организаций.

Никакое другое учебное за
ведение так тесно не связано 
со школой, как профтехучили
ще. В него йду-т подростки, не 
имеющие среднего образова
ния. Поэтому необходимо, что
бы в ПТУ была хорошо на
лажена общеобразовательная 
учеба. Где училища преобра
зованы в средние, там эта про
блема решается. Но в области 
еще много ПТУ, которые в 
ближайшие годы не смогут да
вать молодым рабочим сред
нее образование. На помощь 
здесь должны прийти вечер
ние и заочные школы.

Однако связь с ними у учи
лищ слабая, часто нет взаимо
понимания. Отсутствуют дол
жные ' контакты между област
ным отделом народного обра
зования и управлением проф
техобразования.'Об этом крас
норечиво говорит такой факт.
Те и Другие перед началом 
учебного года проводили свои 
совещания.' Вопросов, требу
ющих совместного решения, 
участники совещаний ■, поднима
ли много.'К сожалению, по
желания остались пока поже
ланиями: ни в дни совещаний, 
ни после них представители 
двух ведомств не встретились, 
не выработали единой про
граммы действий. А работая 
разобщенно, невозможно ус- 
пешно выполнить задачи, по
ставленные партией и прави- 
тельетвом перед школой и 
системой профтехобразования.

Промышленность и сельское 
хозяйство ждут высококвали- 
фицированных, широко эруди
рованных специалистов. Та
ких специалистов и должны 
готовить училища профтехоб
разования.

Б О Л Ь Ш О Й
КАРТОФЕЛЕВОДОВ

Труженики сельского хо
зяйства Белоруссии, претво
ряя в жизнь решения XXIV 
съезда КПСС и готовя до
стойную встречу 50-летию 
образования СССР, в теку
щем году добились больших 
успехов в увеличении произ
водства и заготовок карто
феля. Картофелеводы рес
публики вырастили хороший 
урожай, организованно про
вели уборку и успешно вы
полнили народнохозяйствен-1 
ный1 план и свои повышен
ные социалистические обяза-

У С П Е Х
БЕЛОРУССИИ

тельства по продаже карто
феля государству.

На приемные пункты по
ступило 2,2 миллиона тонн 
клубней. Все области рес
публики. перевыполнили на
роднохозяйственный план 
заготовок картофеля, завер
шили отгрузку его Москве, 
Ленинграду и другим горо
дам страны. Ряду республик 
и областей оказана помощь 
семенным материалом. Про
дажа картофеля государству 
и отгрузка его за пределы 
республики продолжается. '

Цена 2 коп.

Пленум рассмотрел ор
ганизационный вопрос. В 
связи с направлением на 
учебу освобожден от ис
полнения обязанностей за
ведующего отделом про
паганды и агитации обко
ма КПСС М. А. Иволгин. 
В  этой должности утверж 
ден А. П. Романовский.

В работе пленума при
нял участие заместитель 
министра совхозов
Р С Ф С Р  Б. А . Касимов
ский.

(Подробный отчет о работе 
пленума будет опубликован в 
очередном номере газеты).

Колхозы и совхозы зало
жили необходимое количест
во картофеля на семена под 
урожай 1973 года.

В уборке, заготовке и 
перевозках картофеля боль
шую помощь труженикам се
ла оказали коллективы про
мышленных предприятий и 
строек, комсомольцы, сту
денты, железнодорожники, 
воины Советской Армии, ра
ботники автотранспортных 
организаций.

Успех картофелеводов Бе
лоруссии — это результат 
большой организаторской и 
политической работы пар
тийных, советских, профсо
юзных, комсомольских орга
низаций, сельскохозяйствен
ных и заготовительных орга
нов. (ТАСС).

Д. Я. Горбачев — трак
торист Новотегульдетского 
леспромхоза. Более двадца
ти лет трудится Дмитрий

Яковлевич в лесной промыш
ленности. Бригада, которой 
он руководит, ежедневно пе
ревыполняет план. 80 кубо

метров каждую смену при 
норме 63 вывозит из лесосе
ки Д. Я. Горбачев.

Фото В. Казанцева.

П О  П О Ч И Н У  В,  К О Р Н Е Е В А

В СПОР С НОРМАТИВНЫМ СРОКОМ
Уже многие лесозаготови

тельные бригады области 
поддержали почин В. С. Кор
неева из Бргая и решцли 
сделать четвертый квартал 
ударным. Владимир Серге
евич Корнеев призвал шире 
развернуть социалистическое 
соревнование лесорубов об
ласти, достичь наивысшей 
производительности труда в 
этот период.

Коллектив, которым я- ру
ковожу, поддерживает . этот 
призыв. Но мы Предлагаем 
продлить соревнование
бригад и в первом квартале 
будущего года. Успех в бла
гоприятных для лесозагото
вок ноябре и декабре подго
товит хороший старт для 
отличной работы в январе, 
феврале и марте.

Ведь именно в этот пе
риод закладывается основа 
ритмичной работы в течение 
всего года, именно в первом 
квартале должен быть соз
дан запас хлыстов на каж
дом предприятии.

Наша бригада укрупнен
ная. За оставшиеся два ме
сяца мы обязуемся загото
вить 5 тысяч 200 кубомет
ров, а в первом квартале 
будущего года — 8 тысяч 
кубометров. Таковы наши 
планы, и мы их выполним.

Каждый лесозаготовитель 
знает, что успешная, работа 
зависит прежде всего от хо
рошего состояния трелевоч
ного трактора. Это главный 
механизм, на котором бази
руются все процессы лесоза
готовок. И очень важно ис

пользовать мощность его 
полностью, чтобы не было 
недогрузки, не было холо
стых пробегов. В то .же. вре
мя трактор требует береж
ного обращения. Но неко
торые механизаторы до
водят механизм до плачев
ного состояния.

Я обязуюсь отработать 
на своем тракторе без ка
питального ремонта не ме
нее двух лет и стрелевать 
на нем 60 тысяч кубометров. 
Призываю всех лесозагото
вителей области начать по
ход за продление сроков 
службы техники.

А. АНДРИАНОВ, 
бригадир , укрупненной 
комплексной бригады 
Макзырского леспром- 

1 хоза.

Равнение на правофланговых
Отличных успехов добились лесозаготовительные 

бригады Каргасокского леспромхоза. Восемь из них уже 
’ перешагнули двадцатитысячный рубеж. Наш корреспон
дент попросил директора леспромхоза С. Т. Доренского 
прокомментировать это достижение.

Надои выше прошлогодних
С хорошим настроением 

встречают приближающийся 
праздник — 55-ю годовщину 
Великого Октября — живот
новоды Гришннской фермы 
совхоза «МолчаноВский». 
За прошедшие 9 месяцев 
надои молока от каждой ко
ровы составили 2.117 кило
граммов -— на 66 килограм
мов больше, чем за это же 
время прошлого года. И сей
час надои превышают про
шлогодние, хотя работа жи

вотноводов затруднена. Дело 
в том, что в рационе нет по
ка сена. Оно заготовляется 
за рекой и вывозится,'Когда 
установится дорога по льду.

Хорошо понимая, как 
важно не допустить „в. эти 
дни снижения продуктивно
сти скота, животноводы 
стремятся обеспечить пита
тельный и разнообразный 
рацион. KopoiBaM скармлива
ются силос, солома, кон

центраты. Солому сдабрива
ют солевым раствором.

Недавно коллектив фермы 
принял обязательство за пе
риод зимовки надоить от : 
каждой коровы не менее 
1.600 килограммов молока. 
Опытные доярки Наталья 
Дмитриевна Убрановская, 
Александра Дмитриевна Бо- 
кина взяли более высокое 
обязательство — 1.750 ки
лограммов.

А. ПРОЩЕНКО.

— Прежде всего надо от
метить, — сказал Сергей 
Тимофеевич, — что все эти 
коллективы стабильные, сло
жившиеся за много лет. Лю
ди отлично знают доверен
ные им механизмы, понима
ют друг друга с полуслова. . 
Поэтому здесь крепка трудо
вая дисциплина, и бригады 
берут обычно высокие обя
зательства.
'*В честь пятидесятилетия 
образования СССР бригада 
В. Н. Яковенко в этом году 
решила заготовить 30 тысяч 
кубометров, за девять меся
цев ёна уже имела на своем 
счету 26.621 кубометр. 'Бо

лее 26 тысяч кубометров за
готовил и коллектив, руково
димый В. В. Походней, его 
обязательство — 26,5 тыся
чи кубометров.

Заслуженным уважением 
пользуется комсомольско- 
молодежная бригада В. А. 
Аристова. Ребята от года к 
году работают все лучше и 
лучше, ничуть не уступая 
ветеранам. Нынешнее обяза
тельство коллектива — 27 
тысяч кубометров, заготов
лено уже сейчас более 25 
тысяч.

Инициатором соревнова
ния за достойную встречу 
юбилея СССР на предприя

тии является коллектив 
: Среднетымского лесопунк
та.

Соревнование давно уже 
стало в леспромхозе одним 
из главных рычагов повыше
ния производительности тру
да. На каждом мастерском 

, участке ежедневно заполня- 
" ются доски показателей. Все 

лесорубы знают, как порабо
тали их товарищи, сколько 
сделано в счет плана и обя
зательств. "Рабочий - комитет 
профсоюза в конце каждого 
месяца подводит итоги со
ревнования и определяет по
бедителей.

Сейчас в леспромхозе ши
роко разгорается соревнова
ние за наивысщую произво
дительность труда в осенне- 
зимний период. На передо
виков равняются все брига
ды.

ишшшюаяшгт

З И М О В К А  Н А  Ф Е Р М А Х

В совхозе «Комсомолец» 
был объявлен аврал. Собра
ли всех, кто знаком с плот
ницким делом. Даже меха
низаторов сняли с работы.- 
Накануне в коровнике обва
лились кормушки. Как выяс
нилось, прикреплены они 
были не на болтах, как поло
жено, а на гвоздях, да и ис
пользовали плотники гнилые

Перед объявлением авра
ла состоялось расширенное 
заседание парткома, на ко
торое были приглашены уп
равляющие отделениями, за
ведующие фермами, зоотех
ники. На повестке—перевод 
скота на стойловое содер
жание, вопросы производ
ства й продажи молока и 
мяса.
1 Главный зоотехник Вик

тор Анатольевич Подгорный 
сыпал цифрами: за девять ,
месяцев родилось... прода
но... забито...

Прислушиваясь только к 
цифрам, можно подумать, 
что дела в хозяйстве идут 
совсем не плохо. Особенно 
если сравнивать их с прош
лым годом. В прошлом году 
средний надой на корову в 
это время был 5,4 килограм
ма, а в этом — 6,2. в
«Комсомольце» сейчас соз
далась как раз та ситуация, 
когда сегодняшние цифры 
не отражают действительно
го положения дел.

Неделю назад неожидан
но резко упали надои в Ка
занском отделении — коров
просто вовремя не накорми
ли. Телочки стоят на улице, 
когда оттаивает, по колено в 
грязи. Вечером эта грязь за
стывает на них ледяной ко
ростой. Простудились поро
сята, и среди них начался 
падеж.

Самая крупная молочно
товарная ферма на цент
ральной усадьбе — в Ново- 
Кускове. Это как раз здесь 
обвалились кормушки. Де
лали их свои совхозные 
строители — бригадира сей
час сняли с этой должно
сти. Хуже всего дела обсто

ят в Казанском отделении: 
здесь ферма практически к 
зимнему периоду не была ■ 
подготовлена. Помещение 
фермы — со стопроцентной 
механизацией, но механиз
мы не действуют, Окна не 
вставлены, двери не наве
шаны.

— Нигде в животноводче
ских помещениях не было 
проверено отопление...

— В «Сельхозтехнике» 
невозможно добыть цепи 
для того, чтобы привязывать 
коров...

— В Казанском профи
лактории сквозняк — теля
та кашляют. . Нет ни клочка 
соломы...

Это из выступлений на за
седании парткома. Перечис
ление можно было бы про
должить, но картина в об- 
щем-то уже достаточно ясна. 
Справедливости ради нельзя 
не сказать, что разговор на 
парткоме был очень серь
езный. Были рассмотрены 
многие конкретные вопросы. 
Тут же говорилось и- о том, 
как скорее исправить поло
жение.

Самокритично выступали 
специалисты. Подробную 
оценку происходящему дал 
и директор совхоза Алек
сандр Родионович Хохлов. 
Он говорил о слабом контро
ле за ходом подготовки 
ферм к зиме, о неумелой 
эксплуатации механизмов, 
многих серьезно критиковал 
за халатность:

— Ведь до чего дошло — 
свинарка не принимает сама 
опорос, а перепоручает это 
дневному или, ночному сто
рожу. Вот во время опороса 
и было много падежа. Поте
ря жирности молока — это 
первый признак того, i что 
доярки не додаивают коров, 
спешат домой.

Очень серьезный произо
шел разговор. И как бы 
было замечательно,. если бы 
случился он месяцем рань- 

. ше. Хотя, конечно, экстрен
ные меры, которые сейчас 
принимаются, могут не
сколько выправить ситуа

цию, но потери уже допу
щены.

Что же произошло? В на
пряженные, очень нелегкие 
дни лета и осени директор 
совхоза все свое внимание 
сосредоточил сначала на за
готовке кормов, затем — на 
уборке урожая. И с тем, и с 
другим хозяйство справи
лось успешно. Александр 
Родионович — авторитетный, 
энергичный директор, и то, 
что делается непосредствен
но под его руководством, 
как правило, делается хоро
шо. Но случилось так, что в 
хозяйстве не оказалось ни 
одного человека, который 
мог бы взять на себя органи
зацию другой, не менее важ
ной части работы — жи
вотноводства. Многие специ
алисты совхоза проявили 
себя в сложившейся ситуа
ции людьми несамостоятель
ными, беспомощными. Уже 
только перечисление недо
делок, из-за которых фермы 
не были готовы к зимнему 
периоду, говорит об этом.

Все недостатки, о кото
рых шла речь на заседании 
парткома, порождены пло
хой организацией труда, 
недисциплинированное т ь то, 
неумением работать с людь
ми.

Только на центральной 
усадьбе совхоза пять зоотех
ников, среди них •— Михаил 
Федорович Мигунов, чело
век, хорошо знающий хозяй
ство, с опытом партийной 
работы, то • есть, ■ естествен
но, способный стать органи
затором. , Но организатор
ских способностей. никто из 
зоотехников не проявил. 
Сам Хохлов отмечал среди 
первых л недостатков плохую 
работу с людьми.

Возьмем, к примеру, Но
вокусковскую ферму. Ее за- 
ведущий, Иван Мартыно
вич Вехтер,— работник очень 
опытный, труженик, страст
но привержен к порядку, 
большой эконом. Впрочем, 
в этой ^своей скрупулезности 
он иной раз переходит гра
ницы. Подчиненные обижа-

•  I I
ются, что Вехтер всегда 
старается все сам перепро
верить и любит, чтобы лю
бая мелочь делалась только 
с его ведома. Но и Иван 
Мартынович может приве
сти немало убедительных 
примеров того, что, не про
верь он своих работников, 
те о многом могут позабыть, 
многое не исполнить. То, 
что Вехтер работник знаю
щий и умеющий, подтвер
дит любой. Поэтому и дела 
у него на ферме обстоят 
значительно лучше, чем у 
других. Но, пожалуй, эта 
ферма воплощает в миниа
тюре основные ошибки всего 
хозяйства. Вот ведь какой 
здесь получается круг. Вех
тер проверяет и перепрове
ряет все участки, и на фер
ме привыкли'не проявлять 
инициативы. Мол,» Иван 
Мартынович на все укажет. 
И чем спокойнее они ожи
дают распоряжений, тем 
больше берет на себя заве
дующий. Й если вдруг от
влечь Ивана Мартыновича 
на какую-то другую^ работу, 
видимо, произойдет то "же 
самое, что и во всем совхо
зе, когда директор с головой 
ушел в проблемы жатвы.

Безусловно, сейчас, когда 
Александр Родионович по
вернулся, лицом к животно
водству, он быстро выправит 
здесь дела. Но оправдывает 
ли себя такая система? Ведь 
вот сегодня спокойно ожи
дают, «какие будут указа
ния» зоотехник Анатолий 
Жохов или инженер Алексей 
Волегов. Пока они очень мо
лоды. Но пройдет не так уж 

' много времени, и придет их 
час становиться у руля. Что 
же будут иметь они в своем 
практическом багаже, учась 
управлению только впри
глядку?

Не только специалисты 
являются людьми, кровно 
заинтересованными в успе
хах хозяйства. Это дело и 
каждого рядового рабоче
го. Но и здесь не было сде
лано серьезных шагов для 
мобилизации всего коллек
тива. Надо регулярно, не

реже чем раз в десять дней, 
проводить производственные 
совещания на ферме — об 
этом говорил сам директор. 
Чтобы ошибки не повторя
лись, их надо разбирать 
вслух, и активной силой 
должны здесь быть партий
ная группа и местный ко
митет.

На Новокусковской фер
ме есть партийная группа, 
которую возглавляет заме
чательная женщина, стар
шая доярка родильного от
деления Евгения Григорьев
на Масная. Очень доброже
лательный и приветливый 
человек, она в то же время 
никогда не даст спуска раз
гильдяю. Регулярно совер
шает обход всех помещений 
— поговорит с доярками, 
со скотниками, тут же про
верит, тщательно ли вымы
ты доильные аппараты.

Такова она во всем: нето
роплива. сдержанна, а мно
голетний опыт сделал ее 
мнение непререкаемым. Да, 
Евгения Григорьевна тот че
ловек, который должен воз
главлять партийную группу. 
Но тем не менее партийная 
группа не оказывает на де
ла фермы того влияния, ко
торое должна оказывать. 
Почему? Прежде всего, на
верное, потому,, что на долю 
партгруппы и местного ко
митета оставляют почему- 
то только моральные воп
росы. Вот если кто-то напил
ся, рабочий день прогулял, 
тут Иван Мартынович обыч
но обращается к партгрупор
гу: «Евгения Григорьевна, 
помоги!», а производствен
ные вопросы остаются вне 
поля зрения коммунистов.

Спохватись раньше Юрий 
Александрович Барков, ис
полняющий обязанности 
секретаря парткома, и пред
ложи коммунистам Ново
кусковской • фермы, местно
му комитету проверить под
готовку животноводческих 
помещений к зиме, наверня
ка они сумели бы . увидеть 
все те недостатки, которые 
увидела- за день до заседа
ния парткома комиссия из 
райцентра.

Теперь же руководству 
совхоза придется вести счет 
потерям, уповая на то, что 
все же сильных морозов не 
выдалось, и потери эти будут 
не столь велики.

М. СМИРНОВА.
Совхоз «Комсомолец»
Асиновского района.

РСФСР:
Богатырь малых рек

Первый дизельный буксир- 
толкач для малых рек - Сибири 
собран на судостроительном 
заводе в Тюмени. Его мощ
ность-600 лошадиных сил—в 
пол!тора раза больше, чем у 
существующих паровых букси
ров. Это судно имеет неболь
шую осадку, что позволяет ис
пользовать его на «малой» во
де. Современная навигацион
ная аппаратура дает̂  возмож
ность совершать рейсы по са
мым извилистым рекам в лю
бую погоду. Экипаж состоит 
из девяти человек, в два раза 
меньше, чем на работающих 
сейчас буксирах.

Белоруссия:

С думой об урожае 
будущего года
Рабочие, инженерно-техниче

ские работники и служащие 
Минского тракторного завода 
дали слово к началу весенне- 
полевых работ 1973 года изго
товить сверх плана 250 тракто
ров, в том числе 150 машин в 
четвертом квартале текущего 
года, произвести на 500 тысяч 
рублей запасных частей. Трак
торозаводцы решили также 
оказать техническую помощь в 
организации капитального ре
монта тракторов «Беларусь» 
промышленным методом двад
цати районным мастерским 
«Сельхозтехники». В подшеф
ных хозяйствах намечено 'внед
рить . научную организацию 
труда в использовании машин
но-тракторного парка, осуще
ствить комплексную механиза
цию животноводческих ферм и 
подготовить 250 механизаторов
и специалистов-ремонтников
ведущих профессий.

Центральный Комитет КП 
Белоруссии одобрил инициати
ву минских тракторостроителей 
и рекомендовал широко рас
пространить ее на предприяти
ях республики.
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В а о у т с т м е  р е к т о р а ®  В ы п у с кн и ки  
делятся о п ы т о м ®  Специалист— это и 
общественник® Настойчивость ведет к  цели

Сегодня для тебя, первокурсник, торжественный день. В о  

Д ворце зрелищ  а спорта состоится городской праздник посвя

щения в студенты. К  тебе обратятся профессора, старшие то

варищи, представители общественности со словом доброго на

путствия и наказом; учиться, работать и бороться по Ленину.

Отправляясь в поход за знаниями, помни, первокурсник, за

мечательные слова Генерального секретаря Ц К  К П С С  товари

ща Л .  Я .  Брежнева, сказанные на Всесоюзном слете студен

тов:

« Коротка студенческая пора —  всего пять-шесть лет. А  

след она оставляет на всю Жизнь. Приобретенное в эти годы  

— это та ноша, которая, как говорится, плеч не тянет. Н аобо 

рот, чем весомее багаж знаний, культуры, общественных навы

ков, тем увереннее шагает человек по ж изни».

Н а  этой странице ты прочтешь материалы, которые помогут 

тебе на первых порах в  твоей повой жизни.

ГЛАВНОЕ—УЧЕБА
Восемь с лишним тысяч молодых людей стали перво

курсниками томских вузов. Им предстоит пройти путь 
протяженностью в пять лет. Эти пять лет будут насыщены 
лекциями, лабораторными работами, зачетами, экзамена
ми.

Каж бы разнообразны и обширны ни были обязанности 
студента, главное его дело — учиться. Учиться хорошо, 
творчески. Это значит научиться учиться. Нельзя перед 
собой ставить задачу— набраться за годы пребывания в 
вузе знаний на всю жизнь. Этого еделатц.незозможно. Зна
ния в наш век быстро обновляются. Следовательно, выйдя 
из стен учебного заведения, молодой специалист должен 
уметь уже е первых шагов добывать новые знания.

Формированию этих качеств способствует участие Сту
дента в научно-исследовательской работе. Она развивает 
самостоятельность мышления, необходимую для творче
ского поиска. ........

Когда мы говорим, что главное дело студента — учить
ся, мы это не понимаем в ограниченном смысле: слушать 
лекции, читать книги. Помните слова Ильича, сказанные 
им на III съезде комсомола об учебе молодежи? В. И. Ле
нин призывал не просто учиться, а учиться коммунизму.

Те знания, которые студент почерпнет из лекций и 
книг, особенно по социально-экономическим дисциплинам, 
должны стать его убеждениями. По нашему понятию, тот 
студент хорош, который получает пятерку по истории пар
тии или политэкономии (разумеется, при глубоком знании 
специальных дисциплин) и способен эту пятерку превра
тить в доказательства, споря с недостаточно политиче
ски грамотным человеком. Мы представляем хорошего

студента активным общественником, последовательным 
ленинцем в теории и в жизни.

Ваши преподаватели сделают все, чтобы помочь вам вы
работать оптимальный режим рабочего дня. Мне лишь хо- - 
танС'1йВЬ1СКа3аТЬ П° ЭТ0М̂  по*оду несколько общих поже-

Учеба в вузе — не то, что в школе. Вы это уже почув
ствовали. По вчерашнему занятию с вас не спросят до
машнего задания сегодня. Казалось бы, наступила воль
готная жизнь, Но это обманчивая вольготность Учебный 
процесс в вузе построен на доверии к студенту.’ Мы рас
считываем на взрослую, гражданскую сознательность мо
лодого человека. Государство для вас делает все- предо
ставляет общежитие, платит стипендию, оплачивает труд 
ваших преподавателей и еще несет массу других расходов 
по вашему содержанию. Дает все, а требует только одного 
— учись. : м

Вот и учитесь с первого дня занятии, не запускайте 
учебный материал, не дожидайтесь экзаменов, когда уже 
будет поздно хвататься за книгу и конспекты.

Мы, ваши преподаватели и наставники, постоянно с ва
ми, всегда готовы прийти вам на помощь в Трудную ми
нуту. И за все это мы хотим в вас видеть хороших учени
ков.

Пусть пять Дет учебы будут годами творческой радости, 
непреходящей студенческой дружбы. Доброго вам пути!

* И. КАЛЯЦКИИ,
председатель Томского межвузовского координацион
ного совета, ректор политехнического института 
им. С. М. Кирова, профессор, доктор технических

наук.
НА СНИМКЕ: первую лекцию по высшей математике 

слушают первокурсники химико-технологического фа
культета политехнического института.

■'Фото А. Батурина.

11ШП1111111111Н111111П111Ни11Ш111!!$и1ШН1ПЦ!1111111|]11111111|11111111111|1111111111111111Н1НП1(111[НП111111111111111|1Н11111111Н1111111111НННН11111111111Н111111111111111111111111!Н!111]1111Н1111111П111Н!!1111П!1ПН1111П!П[[1|1|ПП1ПП1111ПП!П1?!!!1!11П1!!1МПП[1П1ПП11

Страница о первокурсниках и  для первокурсников

Примите б л а г о д а р н о с т ь
Совхоз имени Свердлова 

нынче значительно перевы
полнил народнохозяйствен-’ 
ный план по продаже хле
ба государству. Это — 
большой успех комбайне
ров, полеводов, шоферов, 
агрономов. Но нельзя за
быть и их помощников, 
студентов медицинского ин
ститута. Это они помогли 
обеспечить круглосуточную 
бесперебойную работу зерно-

ле, не задерживались ни на 
минуту.

Как долгожданных гостей 
встретили в совхозе студен
тов. Поселили их в отдель
ном доме, определили на до
вольствие в рабочую столо
вую. Директор И. П. Звягин
цев, секретарь парткома 
В. Д. Карпов познакомили 
первокурсников с задачами 
уборочной кампании, объяс
нили их роль В борьбе за

тока, это благодаря им ма- урожай, 
шины, которых ждали в по- Около двухсот

медицинского института тру
дились в хозяйствах нашего 
района. Высокая ответствен
ность за порученное дело ха
рактеризует работу студен
тов. Мы составили это мне
ние не только по уборочной 
кампании. Летом также 
ударно трудились питомцы 
вуза на сенокосе. Ректорат, 
партийная организация вуза 
самым серьезным s образом 
готовятся к сельскохозяйст
венным работам. Во главе 
бригад и отрядов ставятся

комсомольские активисты, 
коммунисты. Представитель 
администрации й партбюро 
института постоянно нахо
дится в районе, способствуя 
наиболее рациональному ис
пользованию труда студен
тов.

Не первый год помогал 
нам медицинский институт 
убирать урожай. Пользуясь 
случаем, выражаю ректора
ту, партийной и. комсомоль
ской организациям, всему 
коллективу вуза большую 
благодарность за помощь.

В. НИКИТИН, 
первый секретарь Кри- 
вошеинского райкома 

КПСС.студентов
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И Н ТЕРВЬЮ  Д А Ю Т  
Д И П ЛО М Н И КИ ДЕЛУ—ВРЕМЯ...

Как писать конспект лек
ции? Может ли первокурс
ник заняться наукой? Какой 
предмет самый трудный? 
Сотни вопросов одолевают 
сейчас новичков наших ву
зов. Редакция газеты орга
низовала встречу между 
первокурсниками и диплом
никами, отличниками учебы 
и активистами факультета 
русского языка и литерату
ры педагогического инсти
тута. Младшие спрашивают, 
старшие отвечают.

Аркадий Гуткевйч: Рас
скажите о факультете 
общественных профессий?

Владимир Бородич, ле
нинский стипендиат: ФОП
дает студенту общественную 
профессию. И это очень 
важно. Учителю В идеале 
нужно знать все, потому что 
интересы детей безгранич
ны. Учитель должен быть 
интересной личностью для 
ребят. Иначе их не увлечь.

Три года я Занимаюсь в 
школе молодого лектора.

Не только политику нужно 
знать, но и искусство. Учите
лю приходится быть и ру
ководителем художествен
ной самодеятельности, н дек
ламатором, и играть в спек
таклях. На ФОПе есть отде
ления истории музыки, хо
реографическое, драматиче
ское. Они дают солидную 

■ эстетическую подготовку. 
Это нужно не только учите
лю, но и каждому современ
ному советскбму человеку.

Любовь Бизёр: Мы толь
ко начали заниматься, 
но уже не успеваем, не хва
тает времени, чтобы про
честь все рекомендуемое. 
Что вы нам посоветуете?

Светлана Гуменюк, ста
роста группы: Должна
вас огорчить: вы будете по
стоянно, выражаясь языком 
шахматистов, в цейтноте. 
Почему? Раньше филологов 
учили пять лет, теперь — 
четыре. А  программа почти 
та Же. Вуз и город предлага
ют студенту много соблаэ-

За это время я и Мои колле- нов: заседание литературно- 
ги научились читать лекции,’' го объединения, вьгступле- 
разбираться в вопросах ние известного музыканта, 
внешней политики нашей занятия в спортивной сек- 
партии и международной ции. Й везде нужно успеть. 
ЖиЗни. Нам придется рабо- Но не подумайте, что я жа- 
тать в сельской школе. А  Луйсь или стращаю вас. Ес-
сельский учитель — глав
ный пропагандист в деревне.

Сегодня я встречаюсь с 
рабочими эмальпройзводетва 
объединения «Сибкабель». 
Встреч с рабочими, школь
никами, колхозниками было 
Много. Каждая взаимно по
лезна. Я знакомлюсь с людь
ми, понимаю, какие пробле
мы их волнуют. А  учителю, 
конечно же, необходимо
знать жизнь.

Надежда Евстюнина:

ли человек, не только Сту
дент, живет полной, насы
щенной жизнью, то ему 
всегда не хватает суток. Это 
истина.

Владимир Бородич: Важ
но не забывать принцип: 
главное —г учеба. С первого 
дня задать себе напряжен
ный рабочий ритм, и все 
будет хорошо.

Ольга Хорощно: Како
вы основные направления 
деятельности комсомола?

Светлана Гуменюк: Те
же, что и в школе. Борьба 
за успеваемость, высокую 
дисциплину и общественную 
активность каждого комсо
мольца. Есть учебная комис
сия факультета, которая «®о  ̂
юет»  с прогульщиками и 
лентяями. Не советую с ней 
встречаться. Группа также 
контролирует посещаемость . 
и успеваемость. Что касает-* 
ся нашей группы, то сейчас* 
эти вопросы не так актуаль
ны, как раньше: мы занима
ем на факультете первое ме
сто почти по всем показате
лям. В прошлом году шефст
вовали над пятым классом 
«б »  школы № 48. Класс был 
трудный: много неуспеваю
щих, слабая дисциплина. 
Целый год занимались с пя
тиклассниками: помогали в 
учебе, проводили пионер
ские сборы, ходили в пово
ды. Конечно, под руковод
ством учителей школы. Ре
зультат: по итогам учебного 
года класс вышел в число 
лучших. Очень хорошая 
практика для будущего учи
теля.

Галина Кормщикова: 
Меня назначили старостой 
группы. С чего начинать?

Владимир Бородич: С
дисциплины. Староста не 
будет старостой, если не 
станет хозяином положения 
в группе с первого Дня.

Классическая ситуация. 
Сосед по парте говорит: «Ты 
мен А не записывай, мне в 
кино надо». Если сразу .ус
тупишь — дальше пойдет- 
поедет. Не будет дисципли
ны, не будет успеваемости.

Староста должен вести 
группу, быть впереди. Преж

де всего — хорошо учиться. 
Иначе какое моральное пра
во он будет иметь выговари
вать за «неуды», за несдан- 
ные курсовые и зачеты?

Юрий Зюськов: Какой
самый трудный предмет?

Иран ^рррцков: Введе-
'ние в языкознание. Даже на 
последнем курсе. Й ста
рославянский. Трудность 
объясняется еще и тем, что 
очень мало учебников: по
одному на пять человек — 
в лучшем случае. Плохо с 
текстами. Особенно по ан
тичной литературе. В нашей 
библиотеке многих вообще 
нет. А  ведь литература Эл
лады и Древнего Рима по
служила базой позднейшего 
искусства слова. Советуем 
вам сильнее нажать на де
канат: пусть откроют вам 
двери кабинета русского 
языка и литературы, где вот 
уже три года заточены не
сколько сотен учебников и 
хрестоматий.

Аркадий Гуткевйч: Мо
жет ли первокурсник за
няться наукой?

Владимир Бородич: Мо
жет и должен. Это мне
ние я вынес со Всесоюзного 
слета студентов, в работе 
которого мне выпало счастье 
участвовать. В выступлениях 
товарища Л. И. Брежнева, а 
также ректора Бауманского 
училища, студентов подчер
кивалась необходимость раз
вития студенческого Творче
ства. Исследование приучает 
человека мыслить, самостоя
тельно искать пути решения 
вопроса. А  без этого совре
менному специалисту сейчас 
никак нельзя. Ведь вузов
ские знания «устаревают» 
через семь-десять лёт. Если

СИМ ЛЯ ПЕРВАЯ ЗАПОВЕДЬ
Первокурсник! Вчера

ты еще был школьником, 
воином, рабочим, хлеборо
бом, сегодня стал членом 
большого студенческого 
братства. Ты это должен 
помнить всегда й везде —- 
слушая Лекцию, в кино, 
й библиотеке й просто 
на улице. Ты должен пом
нить, что являешься Теперь 
хранителем и продолжате
лем лучших традиций том
ского студенчества, зачина
телями которых была пере
довая молодежь дореволю
ционного Томска. В нашем 
городе начинали свой путь 
большевики-ленинцы С М 
Киров ” ~ ~
Прямо
скамьи уходили доброволь
цами на фронты Великой 
Отечественной недоучившие
ся инженеры, врачи, учите
ля. Воспитанники томских 
вузов всегда с готовностью 
откликались на призыв пар
тии.

Сейчас в аудиториях— по
коление мирных лет. Наши
ми руками теперь пишутся 
новые страницы студенче
ской истории.

I960 год. На болотистых 
берегах обской протоки Па- 
сол высаживается студенче
ский строительный Отряд. 
Руками завтрашних инжене
ров и медиков были заложе
ны первые дома, положив
шие начало северному фор
посту Томской нефтегазодо
бывающей промышленно
сти. Тогда же здесь, в кома
рином краю, отряды инсти
тута автоматизированных 
сиСТем управления и радио
электроники, медицинского 
и политехнического объеди
нились в одну из первых 
коммун в стране. Коммуна 
показала свою жизнеспособ-

—. ноеть и сейчас стала самой 
и В. В. Куйбышев, распространенной формой

сб студенческой организации третьего трудо
вого. семестра, С тех пор 
Строительство 
становится ’ для 
Объектом номер один, Прой
дите по улицам ' будущего 
города, широко раскинувше
го свои кварталы, — и вы 
везде увидите эмблемы 
ТИАСУРа, ТПИ, ТИСИ,

ответили студенты ИВ поста
новление Партии и прави
тельства о развитий нефте
добывающей промышлен
ности в Западной Сибири.

Студент не Может стоять 
в стороне ОТ жйЭнИ общест
ва, от всего того, что делают 
на земле отцы, матери, 
братья, сестры. На томской 
земле развернулось гранди
озное строительство нефте
провода Александровское— 
Анжеро-Судженск, . и дваж
ды зимой бригада мед
института, состоящая из мо
лодых врачей н студентов 
старших курсов, отправля
лась по трассе нефтемаги- 
сТралн. Врачиконсультиро
вали больных, студенты чи
тали Лекции на медицинские 
И Международные Темы» 

Стрежевого Бригада проделала путь длй- 
студентов ной болеё пойутысячи кило

метров, обслужила более 
половины посёлков строите
лей.

Помощь практическому 
здравоохранению одна из 
особо хранимых наших трЗ-

тм и , Т гп и , т г у ’ Готовыми 2 S E L P 2 &  ? ерВЬ?  С*Р° И‘ плмам» - тельных отрядах врачи не
домами, сотнями лекции и ограничивались наблюдением 
концертов для нефтяников за здоровьем студентов, а

принимали в своих амбула
ториях нуждающихся в ле
чении местных жителей. 
Сейчас это стало 'нормой, 
правилом. Только за это ле
то около семидесяти обряд
ных врачей оказали помощь 
нескольким тысячам жите
лей Колпашевского, Алек
сандровского, Кривошенн- 
ского и других районов обла
сти.

Летом в клиниках а боль
ницах областного центра не 
хватает среднего и младше
го медицинского персонала. 
Горздравотдёл обратился к 
студентам нашего. института 
с просьбой помочь. И вот де
вяносто добровольцев все 
летние каникулы работали 
сестрами, санитарками, ня
нечками. О том, что значит 
эта помощь, можно судить 
по такому примеру: акушер
ская клиника почти полно
стью обслуживалась студен
тами, Хорошего Мнения о по
мощниках и врачи третьей 
Г0Р°^сй°й больницы,

Первокурсник! Став сту
дентом, ты не доджей забы
вать Тех. кто еще учится в 
школе. Твоя комсомольская 
обязанность — помочь им

учитель йе будет учиться 
самостоятельно, то рискует 
безнадежно отстать.

Иван Черников: Воло
дя вам объяснил значение 
науки, так сказать, в теоре
тическом плане. А  вот при
мер. Г'од я занимался темой 
«Автор «Слова о полку 
Игореве». Вопрос очень 
сложный, литературоведы 
уже давно ломают копья. 
Автора я, Конечно, не на
шел, но познакомился с мне
ниями,, ,на , этот счет видных 
ученых, расширил свои зна- 
Hfi.'j по древней русской сло
весности. •

Владимир Бородич: Не
моГу не вспомнить еще 
раз Всесоюзный студенче
ский слет. На нем четко про
звучала мысль: нам нужен 
не просто специалист, а со
ветский инженер, учитель, 
врач. Он должен не только 
овладеть марксистоко-ленин- 
Оким учением, но и Сделать 
его своим идейным оружием, 
ясно представлять цели и 
задачи партии и страны.

Ольга Хорошко: Вы бы
ли на практике. Как про
шел ваш первый урок?

Иван Черников: Надол
го он запомнится каждо
му нз нас. Сразу столько за
дач: спросить старый мате
риал, доходчиво рассказать 
новый, поддержать дисцип
лину, заинтересовать ребят. 
А  ведь сорок характеров 
разных-разных. Делаешь 
элементарные ошибки На до
ске. Помнится, я долго ду
мал, как писать: «иней» или 
«иний».

Аркадий Гуткевйч: Вы на 
последнем курсе. Всем ли 
вам по-прежнему нравится 
будущая профессия?

Светлана Гуменюк: Всем. 
Это ясно показала прак
тика. В нашей группе 
нет троек, одни отличные и 
хорошие оценки. Многие 
привезли грамоты и благо
дарности из школ. Люба Ку-

определиться, выбрать
профессию.

Большими друзьями счи
тают пионеры томской 
школы Afe 10 комсомольцев 
нашего факультета. У  каж
дого отряда— вожатый-сту
дент. В прошлом, юбилей
ном для юных ленинцев го
ду мы провели в школе че
тыре вечера, в каждом Клас
се— праздничный пионер
ский сбор. Факультет пода
рил школе библиотеку, соб
ранную студентами.

Привлекает ребят кружок 
юного медика, занятия б ко
тором ведут наши студенты. 
Здесь школьники изучают 
такие ̂ вопросы, как оказание 
первой помощи, современные 
достижения советской меди
цины, анатомию и физиоло
гию человека. Побывали уче
ники и в вузовских лабора
ториях и клиниках.

Нынче вся эта работа про
должается. Но есть и новое, 
к чему ты, первокурсник, 
можешь и должён приложить 
свои руки. Сейчас мы доби
лись у Домоуправления йо- 
меЩёния под детский клуб. 
Нужно его оформить, орга
низовать детей микрорайона. 
Особое внимание — труд
ным подросткам. Рядом со 
школой пустует хоккейная 
площадка, ждет нашего вни
мания.

Общественная активность

рйлова целый год работала 
на общественных началах 
старшей пионервожатой в 
школе-интернате № 4. Пред
ставляете? Нина Пузикова 
— наш признанный мето
дист. С ее разработкой 
школьного сочинения вы 
еше встретитесь.

Владимир Бородич: У
меня вопрос к первокурсни
кам. Почему вы не интере
суетесь стипендией?

Ольга Хорошко: Нам уже 
все сказали. Стипендия бы- 
Щ $8 рублей: теперь — 49.:

Аркадий Гуткевйч: На
кого вы хотели бы походить?

Надежда ЕвстЮнйна: Ма
каренко, Сухомлинекий — 
наши корифеи педагогики, и 
каждый из нас хотел бы 
иметь частицу их таланта. 
На мое Желание стать учите
лем огромное влияние ока
зал бывший директор Об
ской средней школы Алек
сандр Петрович Зотов. Хоте
ла бы быть такой же внима
тельной к ученикам, к их за
ботам, как И он.

Иван Черников: Мне,
считаю, повезло, что я учил
ся у Петра Ивановича Плуж- 
никова, учителя физики Под- 
горненской средней школы. 
Уроки он давал блестяще, 
мы слушали, затаив дыха- 

. ние.
Любовь Визер: Кем гор

дится наш факультет?
Владимир Бородич: Пре

жде всего — тысячами учи- 
телей-филологов, которые 
работают в школах области. 
Среди них — заслуженная 
учительница школы респуб
лики Мария Константиновна 
Алеутдинова, отличник на
родного просвещения Ана
стасия Николаевна Прушин- 
ская и многие другие. На на
шем факультете учились пи
сатели Виль Липатов и Ва
дим Кожевников.

Беседу записал
В. МОКРУШИН.

— добрая традиция томского 
студенчества. Именно в об
щественной работе формиру
ется настоящий советский 
специалист — высокосозна
тельный, инициативный, обо
гащенный знанием жизни. 
Не буду голословным —• вот 
пример. Василий Шохирев 
поступил к нам, закончив 
сельскую школу. Первый 
курс он ничем примечатель
ным не выделялся: учился, 
как все, сдавал сессии. В 
конце первого курса ему по
ручили вести в подшефной 
школе кружок «Запишите 
Меня в комсомол». Василию 
поручение пришлось по ду
ше, он горячо взялся за де
ло. Диспуты, беседы, встре
чи с интересными людьми, 
комсомольцами прежних лет, 
сделали его Кружок самым 
популярным в школе.

Работать- со школьниками 
нелегко: надо знать очень
много. Й- Василий записыва
ется в Лекторский клуб 
«Глобус», готовящий лекто- 
ров-междун&родников. Сей
час он на третьем курсе, 
стал членом общества «Зна
ние» и Выступает с лекция
ми перед рабочими, школь
никами, студентами.

М. БАЗЫМА, 
секретарь бюро ВЛКСМ 
лечебного факультета 
медицинского института.

Я !
Каждое утро просыпаюсь 

с приятной мыслью: я— сту
дент. Собирать портфель, 
идти вместе с товарищами и 
старшими коллегами в учеб
ный. корпус, -слушать лек
ции мне доставляет наслаж
дение. Я — студент. Нелегко 
мне далось это звание. >

В забайкальских гора* 
лежит горняцкий поселок ’ 
Холтосон. В местной 
средней школе я и учил
ся десять лет. Со сред
них классов я видел в 
точных науках массу инте
ресного, манящего. Учитель
ница физики Нина Ивановна 
Виккер поддерживала мой 
интерес, давая мне популяр
ные книжки “по физике и ма
тематике. Из них-то я и уз
нал о самой молодой науке 
— электронике, о том, что 
она в общем-то во многом 
«виновата» в развернувшей
ся научно-технической рево
люции и сейчас во многом 
определяет ее темпы. Элек
троника завоевывает произ
водство. Об этом мне расска
зывал отец, старый горняк, 
да и-сам я убедился в этом, 
побывав на руднике. Авто
матизация рудничных работ 
не обходится без электрон
ной аппаратуры. Широко 
входит электроника и в быт: 
телевизоры, радиоприемни
ки.

И вот я в Томске. Почему 
в Томске? Здесь учился мой 
брат. Он и посоветовал ехать 
в Томск — город старей
ших вузов Сибири. И подска
зал факультет — электро
физический политехническо
го института, специаль
ность — «промышленная 
электроника».

Однако, чтобы стать сту
дентом, одних благих наме
рений оказалось мало. Нуж
ны знания. Я не прошел по 
конкурсу. Что делать? Ехать 
Домой, поставив крест на 
учебе? Или остаться в Том
ске, поработать, познако
миться ближе с производ
ством, с выбранной специ
альностью,, а потом, разо
бравшись в себе, в своих ин
тересах и способностях, по
пытать счастье еще раз? 
Второй вариант мне пока
зался лучшим*'

На электроламповом за
воде, куда пришел устраи
ваться На работу, мне пред
ложили место ученика за
кройщика тары. Объяснили, 
что закройщик тары — это 
как закройщик-портной, с 
той лишь разницей, что на 
заводе кроят не вручную, а 
станком. Я согласился.

Первое впечатление от за
вода — . очень сложная си
стема. Более десятка цехов, 
и каждый должец работать 
чуть ли не с ювелирной точ
ностью. Сборочные механи
ческие линии, лаборатории, 
современные станки. Они 
удивительны, но еще более 
удивительны люди, которых 
я здесь встретил.

Вот уже четверть века 
отдал цеху слесарь Алек
сей Филиппович Нарожйый. 
Приятйо . смотреть, как он 
работает: обстоятельно, не
торопливо, но споро. К его

слову прислушиваются, с 
ним советуются. Ольга Ва
сильевна Кузнецова, отбор
щица, очень отзывчивый, 
внимательный к новичкам 
человек. И, конечно, не мо
гу не назвать своего учите
ля — Лилию Альбертовну 
БобчеНко. С ее помощью' № 

. освоил станок, профессию.
| Рабочий коллектив вос
питывает. Помню такой слу
чай. Один рабочий ушел с 
работы. Не явйлся и на 
другой день. На цеховом соб
рании прбгулыцику приш
лось выслушать принци
пиальную оценку поступка: 
бросил станок, подвел брига
ду, цех, товарищей. Слова 
шли от души. Не хотел бы 
я оказаться на месте про
гульщика. С тех пор ничего 
подобного в цехе, не было.

Ходил на завод, вникал в 
производство, а свою мечту 
об электронике не оставил. 
В день открытых дверей по
бывал в лабораториях и на 
кафедрах института автома
тизированных систем управ
ления и радиоэлектроники. 
Познакомился со специаль
ностями. Одна из них осо
бенно тронула мое вообра
жение: конструирование и 
производство электронно-вы
числительной аппаратуры. 
Почему? Видимо, не стоит 
еще раз говорить, какое ме
сто занимают «думающие» 
машины в современном об
ществе. Они решают Слож
нейшие математические за
дачи, управляют производст
вом, переводят иностранные 
тексты.

Целый год я готовился к 
новым испытаниям: ходил
на подготовительные курсы 
в институт, решал задачи, 
писал сочинения. И вот эк
замены позади, я студент.

Как студент, я получил 
все необходимое, чтобы са
мым серьезным образом го
товиться . по избранной спе
циальности. У  нас современ
ное оборудование, высоко
квалифицированные препода
ватели. Живу я в новом, 
со всеми удобствами обще
житии. Получаю сорок руб
лей стипендии. Кому всем 
этим я обязан? Государству 
народу, партии.

Не так давно проходил 
Всесоюзный слет студентов, 
на котором партия постави
ла задачи перед студенчест
вом: творчески овладевать 
знаниями, идейно закалять 
себя, активно участвовать в 
общественной работе, быть 
верными помощниками пар
тии в строительстве комму
низма. Нашим ответом долж
на оыть отличная учеба, го- 
товность откликнуться , на 
Любой призыв партии. Есть 
уже и первый добрый при
мер: наш первый трудовой 
семестр. Он закончен успеш
но. Студенты нашей группы 
досрочно справились Со 
своими обязательствами в 
уборочной кампании.

и. СОРОКИН,
студент первого курса
института автоматизи
рованных систем управ
ления и радиоэлектрони

ки. J
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«Это удивительный, я вам скажу, человек» — В. А.
Грязев, председатель Кривошеинского райисполкома, 
Герой Социалистического Труда.

«Легкую жизнь легче прожить. Но не радостная она». 
— Ф. Ф. Семченко, механизатор, кавалер ордена Ок
тябрьской Революции.

с. Кривошеино.

По всему было видно, 
шоферы не унывали, счита
ли вполне нормальным, что 
надо постоять в длинном 
«хвосте», пока поставишь 
свою машину под кран и за
грузишь гравием. Не уны
вали они еще и потому, что 
сплошь были молодые ребя
та, и ни время, ни заработ
ки их особенно не волнова
ли. Собирались кружком, и 
здесь обязательно находил
ся весельчак и балагур, ко
торый потешал всех.

Федор Федотович терпе
ливо ждал своей очереди в 
кабине. Шутки его не зани
мали, потому что слышал он 
их, когда все эти ребята под 
стол пешком ходили. Он им 
годился в отцы. Федор сам 
выучился на шофера, сдал 
на права, и вот теперь в его 
распоряжении была новая 
машина. Ему не боялись ее 
давать, потому что хоть во
дитель он и молодой, зато 
механизатор старейший, еще 

. с довоенным стажем! Но 
получилось так, что новая 
работа не принесла ему 
ожидаемого удовлетворения. 
Скорее, наоборот, все время 
копилось чувство вины, что 
вот он, пожилой многоопыт
ный человек, сидит без дела 
в кабине. Разве • он ровня 
этим «зеленым» ребятам? 
Простои его мучили все 
больше и больше.

Возили они гравий в сов
хозы. Вдобавок ко всему и 
там самому приходилось 
искать, где разгружаться. 
Однажды Федор Федотович 
торопился сделать с грави
ем лишний рейс. Но когда 
привел Машину, оказалось,

что разгружать ее некому. 
Он ведром сам вычерпал 
гравий из кузова. Тогда же 
и принял окончательное ре
шение.

— Ухожу, — сказал на
чальству. — Машина в пол-> 
ном порядке. Отдайте кому- 
нибудь из молодых.

Об этом случае Федор 
Федотович рассказал мне 
позднее, когда в один из 
выходных дней я навестил 
его дома. Впрочем, застал 
случайно, потому что выпал 
снег и работы на поле пре
кратились. Это был первый 
выходной за все лето.

—  Вот на пенсию пойдем 
— будем отдыхать, — ус
мехается Федор Федотович, 
но тут же, посерьезнев, ито
жит: — А  вообще-то, буду 
здоров — вряд ли смогу 
отдыхать.

— С твоим характером 
только и отдыхать, — с иро
нией вставляет супруга Ни
на Александровна. Она вни
мательно вслушивается в 
наш разговор и то исчезает 
на кухне, То, скрестив руки 
на груди, стоит, опершись о 
косяк двери. Она ревниво 
следит за рарсказом мужа, и 
на лицо ее ' то набегает 
тень, то оно становится за
думчивым, то озаряется 
улыбкой. Вспоминают пер
вую их встречу.

— Вижу, стоит на доро
ге колесный трактор ХТЗ, 
а около него копается дев
чонка, — улыбается Федор 
Федотович.

И оба они мысленно пере
носятся в 1947 год.

— Искру потеряла? —■ 
раздался голос. Тракторист
ка обернулась. Высокий,

стройный парень стоял у ее 
трактора. Чего греха таить, 
настоящим красавцем пока
зался он ей. А  парень уж 
заглядывает в двигатель.

— Ты же глухую гай
ку от поплавковой камеры 
потеряла, — смеется он.
Вот же она, на дороге ва
ляется.

Завернул эту. самую гай
ку, крутанул рукоятку, и 
колесник ожил.

— Из МТС?
— Ага. Помогать вам по

слали.
Спрашивает, а сам смот

рит на Дивчину. Так вот кто

уже на гусеничном газоге
нераторном тракторе Т-2 Г. 
Машина уцелела за эти го
ды. За зиму Семченко от
ремонтировал свой трактор 
и весну 1947 года встретил 
на нем в поле. Негбыло Толь- 
ко рядом старшего брата 
Ивана, с которым вместе 
учились на механизатора, 
вместе работали потом на 
одном тракторе.' У  ' Федора 
тогда еще не хватало силе
нок, чтобы завести двига
тель рукояткой. Старший 
брат, бывало, заведет, на
строит. Работай. Погиб 
Иван, не вернулся.в поле...

I
на ладони. Перекрестным 
огнем начали сеять смерть 
фашистские пулеметы. Им 
ответил ручной пулемет Фе
дора Семченко. Уже обли
вается кровью раненный в 
шею й руку второй номер, 
земляк Лещов из-под Кол- 
пашева. 30 человек старых 
товарищей, с которыми 
был переброшен Федор с 
Дальнего Востока, отдали 
свои жизни в этом бою... ■ 

Только в 1946 году снял 
Федор гимнастерку с сер
жантскими погонами и боевы
ми наградами. Он снова 
стал хлеборобом. Еще много

на комбайн и помочь убрать 
урожай. Однако лишь Сем
ченко вот уже несколько лет 
подряд сам по собственному 
желанию включается в бит
ву за хлеб. В совхозе «Пет
ровский» его встречают как 
своего человека, на него 
рассчитывают, надеются.

— В хлебе, — говорит 
Федор Федотович, заложен 
труд каждого из нас, незави
симо от того, работаешь ли 
ты в совхозе или в мастер
ских «Сельхозтехники». Как 
же не помочь осенью?

Я слушаю его и вспоми
наю недавний разговор с

ЛЮДИ
НАШЕЙ ДЕРЕВНИ Ж А Ж Д А
пришел в поле вместо них 
пока они вдевали. Выучи
лась, говорит, на трактори
стку' й 41 году. В том са
мом году, когда Федор, в 
буквальном смысле прямо от 
борозды, стал солдатом, сме
нил трактор на ручной пуле-

Демет Дегтярева. В 42 году 
Нина убирала хлеб комбай
ном «Коммунар». Да, хлеб
нули они тогда горького до 
слез.

Когда уходил Федор, у 
них в Крыловке колхоз как 
колхоз был. А  вернулся — 
женщины, обутые в шахтер
ские калоши, евшие хлеб 
наполовину с тертой кар
тошкой, одетые во что 
придется, мало походили 
на деревенских красавиц. И 
откуда только у них силы 
брались— днем работать в 
поле, ночами скирдовать 
хлеб, а зимой молотить его 
из скирд?

До войны Федор работал

А  Федор Семченко проша
гал с ручным пулеметом че
рез Сталинградскую битву, 
фронтовыми дорогами от 
Волги д'о Ростова, через бои 
под Прагой. Колхозный 
тракторист, парнишка из де
ревни Крыловки Кривоше
инского района, ^ составе 
четвертой бригады второго 
механизированного корпуса 
прошел- Венгрию, Румынию, 
Чехословакию, встретил там 
и День Победы.

лет верно ему служил дово
енный газогенераторный 
трактор. Потом пересел на 
мощный А ТЗ— «Н АТИ ».

Он и сегодня помнит пер
вый бой. Это потом все 
превратилось в повседнев
ный, тяжелый ратный труд. 
Каждый день мог быть пос
ледним в его 20-летней жиз
ни. А  первый бой он пом
нит. Двести метров они не 
дошли до деревни. Угадыва
лись в темноте дома и ули
ца. И вдруг темноту разре
зал ослепительный свет од
ной ракеты, второй. И ' ока
залось, что они у врага, как

Настало время, когда на 
село все нарастающим пото
ком пощла новая техника. 
Федор Семченко начинал 
убирать хлеба прицепным 
комбайном «Северный». Се
годня в распоряжении меха
низаторов самые совершен
ные сельскохозяйственные 
машины: хлеба убирают те
перь комбайны СК-4 и 
СКД-5 «Сибиряк». И каж
дый винтик их, каждый узел 
изучил Федор Федотович 
Семченко.

Чем богаче жизнь, прой
денная человеком, тем даль
ше ему дано видеть. Он 
строже оценивает себя и 
свои поступки. В мастерских 
районного объединения
«Сельхозтехника» много 
людей, которые во время 
уборки могли бы пересесть

председателем Кривошеин
ского райисполкома Влади
миром Александровичем 
Грязевым.

— Неутомимы^ человек. 
Представляете, приеду во вре
мя уборки в 2—3 часа ночи * 
— почти все стоят: у одного
комбайна вентилятор отказал, 
у другого еще что-нибудь, а 
Федор Федотович со светом 
работает. Остановится на ми
нутку поговорить и уж изви
няется. Я, говорит, буду рабо
тать... Приезжаю как-то, смот
рю, стоит комбайн Семченко. 
Двигатель не заглушен. Что-,»* 
то, думаю, случилось. Обошел 
комбайн, а Федор Федотович 
сидит у лужицы и ладонями 
воду в ведро набирает. Неког
да ждать, говорит, пока под
везут.

По части комбайна он вроде 
профессора. Ведь в мастер
ских «Сельхозтехники» сколь
ко их через его руки прошло. 
Так вот, остановятся на обед, 
а он, мимоходом, одному сове
тует подтянуть болты в венти
ляционной очистке, другому — 
проверить клавиши соломо
тряса. Все успевает увидеть 
и подсказать.

А  как было не подсказать, 
если большинство механиза

торов в отделении — почти 
совсем неопытные. Беда 
прямо с ними. Не то что 
ночью, днем работать не мо
гут. 11 комбайнов собралось 
в одном Елизарьевском от
делении. Да что толку. При
шло время убирать рожь. 
Тут уж не до сна. Успевай 
и днем, и ночью. Но ни у 
одного комбайна нет фар. А  
без света нельзя работать. 
А  когда уборочная страда 
начала набирать силу, ока
залось, не хватает машин «от
возить. Не на Землю же вы
сыпать. Так и стояли е пол
ными бункерами.

И невольно вспоминались 
годы, когда вся надежда 
колхоза была на старенький 
прицепной комбайн, работа
ли вручную, отвозили зерно 
на лошадях. Если бы пока
зали тогда людям всю массу 
техники, которая дана нынче 
полям, они не поверили бы, 
приняли за сказку. И труд
но понять механизатора, ко
торый не дорожит этим 
богатством. Трудно ска
зать, откуда появилось 
у некоторых из них рав
нодушие. Отвернулся болт 
— ну и пусть. Наверное, 
слишком глубоко упо-. 
ренилась уверенность, что 
у нас так много техники, 
что вместо сломанного ком
байна или трактора завтра 
же будет новый.- Не дорожит 
такой механизатор и рабо
той. В любом месте найдет 
себе занятие. Проработает 
человек 2— 3 года, уволь
няется, уезжает. Нет у него 
своего поля, не болит у не
го душа о хлебе. В Елизарь
евском отделении, которому 
помогал Ф. Ф. Семченко, 
всего один свой комбайнер 
остался. Остальные приез
жали из райцентра, из горо
да.

— Утром надо в поле, — 
с горечью говорит Федор 
Федотович, — а иных по 
деревне ищут. Ведь на что

осень трудная была. Все 
равно. Дождь, мол, сыро, за
чем ехать?

— Сейчае, вроде, моло-, 
дежь другая пошла, —  - 
светлеет Федор Федотович. 
Он вспоминает о молодом г 
трактористе Хлызове. Возил, 
tpdho от комбайнов. Ночей 
не спал. В отца пошел. Отец 
у пария тоже тракторист.

До последнего момента 
Семченко был нынче в поле. 
Уже выпал снег, а его ком
байн все еще дежурил на 
полосе. Там оставались зах
ваченные стихией валки. 
Тяжелое эуо испытание для 
хлебороба.

:— Я думаю, что могли бы 
все убрать, — с горечью го
ворит Федор Федотович. 
Чувство вины пе^ед полем 
не покидает его.

Я смотрю на своего собе
седника. Ему уже пятьдесят 
лет, но он еще сильный и 
крепкий человек. Главная 
его сила — в его отноше
нии к жизни, к будничным 
заботам людей. В нем оста
лась навсегда неистребимая 
жажда к работе, извечная 
любовь хлебороба к земле. 
Преданность своему полю он 
пронес через все годы, и ра
бота на нем всегда была и 
останется для этого челове
ка радостью.

Живет Федор Федотович 
в новом сельхозтехников- 
ском домике с веселой ве
рандой. Прямо с крылечка 
видны мастерские районно
го объединения. Сюда сей
час совхозы повезут свои 
комбайны и тракторы, кото
рые участвовали в нелегкой 
бивве за хлеб. Здесь их Сем
ченко встретит как старых 
знакомых. Он уже занял 
свое рабочее место мастера 
по ремонту. Уж кто-кто, а 
Федор Федотович хорошо 
понимает, какая важная 
ждет его работа.

п. колотовкин.
Кривошеинский район.
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Погожим утром асфальти
ровщики выходят на работу 
в хорошем настроении. Их 
выработка во многом зави
сит от погоды. И вот светит 
солнце, не видно туч. Брига
дир прикидывает: сегодня
перекроем сменное задание.
В первый рабочий час брига
да сидит, обмениваясь вче
рашними новостями, ждет 
самосвал с асфальтом. В это 
время на другом объекте шо
фер ищет, кто бы "принял ас
фальт, выясняет, что там ас- • 
фальт не заказывали, и спе- 
цшт к ближайшим объектам: 
«авось, возьмут».

Таких картинок в горячий 
летний сезон бывает немало. 
«До коих нор мы будем си
деть в самые погожие дни?» 
— выражали неудовольствие 
рабочие. «До каких пор бу
дем трепать нервы из-за 
каждого самосвала с асфаль
том?» — сердились руко
водители стройуправлений н 
трестов. Все единодушно хо
тели перемен.

В территориальном управ
лении строительства хорошо 
знали обстановку, и не слу- • 
чайно начальник управления 
А. А. Чеботаев издал 3 ян
варя 1972 года приказ о 
внедрении новой системы пе
ревозок — «супёр-асфальт».

Система предусматривала 
бесперебойное снабжение 
строек этим материалом. 
Она должна была заставить 
работать единственный ас
фальтобетонный завод рит
мично, строго по графику 
выдавать асфальт нужных. 
марок. Перемены ожидались 
и в работе автотранспорта, и 
самих строек. Словом, новая 
система создавала единый 
конвейер «завод^ — авто
транспорт— стройки». Осо
бая роль в налаживании та
кого конвейера отводилась 
диспетчерской группе на за
воде.

Гладко, как говорят, было 
на бумаге. В приказе А. А. 
Чеботаева приводились фа
милии людей, ответственных 
за конкретные мероприятия 
по внедрению системы «су
пер-асфальт». Все было рас
считано и подсчитано вплоть 
до ожидаемого внушительно
го экономического эффекта. 
Что получилось на практи
ке?

ской диспетчерский пункт. 
Директор асфальтобетонного 
завода В. П. Кострикин . не 
добился того, чтобы вся до
кументация была готова. В 
таком же духе действовали 
другие исполнители приказа. 
Оказался выполненным все-, 
го... один пункт.

Естественно, когда в ап
реле собралась комиссия по 
внедрению «супер-асфаль
та», единственным решением 
мог быть перенос сроков на 
май. В мае работа оживи
лась. Оказалось влияние со 
стороны управления строи
тельства, обеспокоенного пе
ребоями конвейера в первый 
же месяц активного асфаль
тирования-. Но все же к 1 
июня оказалось не готовым 
главное звено — асфальто
бетонный завод. На этот раз 
у предприятия не нашлось 
денег для приобретения не
обходимого оборудования. 
Руководители завода прояви
ли, мягко говоря, инертность 
и в решении всех остальных 
вопросов, связанных с внед
рением «супер-асфальта».

19 мая директор пред
приятия В. П Кострикин ут
вердил особый план меро
приятий. .Исполнители их са
ми устанавливали сроки, ко
гда смогут справиться. К 
1 июня не были выполнены 
даже те мероприятия, кото
рые не требовали особых 
усийий. Например, ремонт 
пола в диспетчерской и ре
монт электрочасов там же. 
Главный инженер завода 
А. А. Вебер, отвечавший за 
временную телефонную 

‘ связь и сигнализацию между 
диспетчерским пунктом и 
асфальтосмесителями, тоже 
оказался не на высоте. Свя
зи и сигнализации к 1 июня 
не было.

7 июня комиссия по внед
рению «супер-асфальта» 
вновь переносит сроки. 12 
июня начальник управления 
строительства издает еще 
один приказ по этому ПОВО
ДУ-

Нормативно-исследователь
ская станция во главе с П. М. 
Пашулей не смогла выдать в 
назначенный срок исходные 
данные для внедрения си
стемы. Служба главного 
энергетика управления
строительства В. А. Воробь
ева не сумела укомплекто
вать оборудованием завод-

Лишь в июле, после долгой 
волокиты и многочисленных 
срывов снабжение строек 
асфальтом, начинается дви
жение в звеньях конвейера. 
Но и в июле диспетчерский 
пункт по-прежнему не был 
оборудован, на заводе гос
подствовала старая система 
товарно-транспортных на
кладных, водители автомоби
лей приезжали без рейсовых 
карт, с большими отклоне
ниями от графика.

В срыве нового дела очень 
виноваты руководители ас
фальтобетонного завода. Они 
не смогли найти постоянных

(в пределах летних месяцев) 
людей для внедрения «су
пер-асфальта». В июле 
увольняется старший диспет
чер Т. Й. Григорьева, про
шедшая специальное обуче
ние новым методам управле
ния перевозками. На ее ме
сто ставят В. В. Усо
ва, который уходит в 
сентябре. Как в калей
доскопе, меняются и дру
гие работники предприятия. 
На заводском финансовом 
счете из месяца в месяц — 
одни долги, а следовательно, 
стимулировать дополнитель
ные усилия людей по внедре
нию нового нечем. То и дело 

. в самые горячие дни выхо
дит из строя котельная, а 
без пара асфальт не сдела
ешь. Неустойчиво и снабже
ние предприятия битумом. 
Поэтому четыре бетоносме
сительные установки про
стаивают целыми днями. Ра
зумеется, подобные условия 
на асфальтобетонном заво
де часто создавали авраль
ные ситуации.

Свой вклад в провал но
вой системы внесли и авто
транспортники. Первые тон
ны асфальта отгружались в 
7.30 утра. Значит, в это вре
мя требовались первые четы
ре автомашины, в 8.00 нуж
ны еще четыре, и так далее. 
До 9 часов утра завод мог 
отправлять на объекты 12 
машин. Объединение
«Томскстройтранс» такого 
количества автомашин не 
выделило, а если они 
и приходили, то со значи
тельным опозданием. От
дельные водители приезжали 
с опозданием на час й даже 
на два.

На нетерпимость такого 
положения неоднократно 
указывалось начальнику 
эксплуатации «Томскстрой- 
транса» М. К. Воеводину, 
но перемен не происходило. 
После'письма на имя дирек
тора объединения Н. Ф. Ку
лешова кое-что изменилось, 
но... В,худшую сторону. А  
без четкой работы автотран
спорта внедрить «супер-ас
фальт» невозможно.

На объектах по-прежнему 
сидели без асфальта брига
ды. На заводе росли штрафы 
за сверхнормативный про
стой машин, прибывающих 
без всякого расписания. В 
управлении строительства 
росли убытки из-за плохого 
снабжения строек асфаль
том. Многое, поч^и все, мог
ла изменить новая система 
управления перевозками, но 
она так и осталась на бума
ге.

Сезон асфальтирования 
закончился, . .облегченно 
вздохнули люди, перечислен
ные дважды в приказах на
чальника управления строи
тельства. До следующего се
зона далековато, а когда он 
наступит, все начнется сна
чала. Погожим утром выйдут 
асфальтировщики на работу 
в хорошем настроении...

Л. РАТНИКОВ,
руководитель группы 

треста «Оргтехстрой».

В О  И М Я  Т О Р Ж Е С Т В А  И Д Е А Л О В  М И Р А

Посвящается
советской печати

ВАРШ АВА, 23 октября.' 
В центре, польской столицы 
в выставочных залах гале
реи современного искусства 
и клубе «Три .континента» 
открыта выставка, посвя
щенная советской печати.

Варшавяне проявляют 
большой интерес к выстав
ке, приобретают тут же мно
гие советские газеты и Жур
налы.

Советская _ печать поль
зуется в Польше популярно
стью. В настоящее время 
подписчики получают 1.459 
названий газет и журналов 
общим тиражом около полу
тора миллионов экземпля
ров. Особенно популярны 
общественно - политические, 
молодежные и детские жур
налы.

(ТАСС).

НЬЮ-ЙОРК, 23 октября. 
Корр. ТАСС А. Красиков и
О. Пивоваров передают:

На форуме ООН страны 
социалистического содруже
ства внесли важный вклад 
в обсуждение наиболее жгу
чих международных проб
лем, заявил председатель 
XXVII сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН Станислав 
Трепчиньский.

В интервью, которое он 
дал корреспондентам ТАСС, 
председатель сессии подчерк
нул активный и конструк
тивный характер диплома
тии стран социализма, поло
живших в оснббу своей

внешней политики ленин
ские принципы мирного со
существования.

Делегаты сессии, сказал
С. Трепчиньский, по досто
инству оценили инициативу 
Советского Союза и других- 
социалистических госу
дарств. Подавляющее боль
шинство ораторов, выступив
ших в ходе общей дискус
сии, поддержало идею про
ведения всемирной конфе
ренции по разоружению. С 
одобрением было встречено 
и внесенное министром 
иностранных дел СССР но
вое важно'ё предложение — 
«О  неприменении силы в 

- -  •  --------- -— *---------------------

международных отношениях 
и запрещении навечно при
менения ядерного оружия».

Реализация этих предло
жений явится еще одним 
шагом вперед в деле осуще
ствления программы мира, 
сформулированной XXIV 
съездом КПСС. Одновре
менно она будет способство
вать дальнейшему повыше
нию престижа Советского 
Союза, всех государств со
циалистического содружест
ва.

Отвечая на вопрос об ос
новных выводах, , цоторые 
следует сделать из итогов 
общей дискуссии на XXVII

сессии Генеральной Ассам
блеи ООН, С. Трепчиньский 
подчеркнул представитель
ный характер состоявшейся 
дискуссии.

Благодаря миролюбивой 
политике Советского Союза,
всех стран социалистическо
го содружества, в Европе 
наметилась четкая тенден
ция к разрядке и установ
лению отношений сотрудни
чества между государствами 
с различным общественным 
строем. Этот факт оказал 

• положительное влияние на 
работу нынешней сессии Гё- « 
игральной Ассамблеи.

Отъезд 
Киссинджера 
из Сайгона

НЬЮ-ЙОРК, 23 октября.' 
(ТАСС). Советник прези
дента СШ А по нацио
нальной безопасности Ген
ри Киссинджер покинул 
Сайгон, где он в течение 
пяти дней вел перегово
ры с лидерами сайгонской 
администрации. Печать свя
зывала эти переговоры с не
давними встречами, которые 
Г. Киссинджер имел в Па
риже с представителями 
ДРВ по поводу политическо
го урегулирования вьетнам
ской проблемы.

•БОИ В ЮЖНОМ ВЬЕТНАМЕ
НЬЮ-ЙОРК, 23 октября. 

(ТАСС). Подразделения На
родных вооруженных сил 
освобождения Южного Вьет
нама наращивают удары по 
позициям сайгонских войск 
на __ Центральном плато — в 
районе Плейку — Контум. 
Патриоты подвергли артил
лерийскому и минометному 
обстрелу лагерь марионеток 
в Дыцхо, юго-западнее Плей
ку. Американские информа
ционные агентства отмечают, 
что сайгонские войска вы
нуждены были оставить не

сколько позиций в этом рай
оне.

Продолжаются , упорные ■ 
бои на стратегическом шоссе 
номер 14, связывающем пг. -----------------  пре
винцйальные центры Плейку 
и Контум. Патриоты, полно
стью блокировав движение 
по этому шоссе, нанесли уда
ры по позициям противника 
в районе южновьетнамской 
базы номер 41. Сайгонские 
войска при поддержке тан-

. ков и авиации пытались 
сдержать натиск патриотов, 
но были вынуждены отсту
пить.

Подразделения Н бСб 
продолжают боевые дейст
вия также в непосредствен
ной близости от Сайгона. 
Ареной кровопролитных бо
ев вновь стали окрестности, 
прилегающие к г. Анлок, 
гарнизон которого уже не
сколько месяцев блокирован 
патриотами.

Авиация Соединенных 
Штатов, стремясь помешать 
наступательным операциям 
подразделений Народных во
оруженных сил освобожде
ния, продолжает массиро
ванные бомбардировки мно
гих районов Южного Вьетна
ма. Официально объявлено, 
что за минувшую ночь аме
риканские самолеты бомби
ли окрестности Сайгона, а 
также другие места, сбросив 
сотни тонн смертоносного 
груза.

К ИНЦИДЕНТУ С ТУРЕЦКИМ САМОЛЕТОМ

СЕМИНАР ШКОЛЬНЫХ ВРАЧЕЙ
Закончился двухдневный 

семинар школьных медицин
ских работников города Том
ска. Он был посвящен повы
шению качества медицинско
го обслуживания школьни
ков. Перед собравшимися 
выступили заместитель за

ведующего горздравотделом 
Л. С. Тарышкина, заведую
щая школьным отделом 
санэпидстанции А. И. П е 
стова, эпидемиолог А. В. Ко- 
нотопская, врач больницы 
им. Г. Е. Сибирцева М. Н. 
Хаюрова.

Участники семинара озна
комились с опытом работы 
врача школы № 45 О. Д- Ус" 
тиновой. Они пополнили 
свои знания по школьной 
гигиене, эпидемиологии, кон
тролю за физическим раз
витием детей.

В. ДОРОХОВ.

СОФИЯ, 23 октября. 
(ТАСС). Вчера вечером в 
Софийском аэропорту со
стоялась встреча турецкого 
посла в . Болгарии Нихата 
Динча с представителем во
оруженной группы, угнав
шей турецкий пассажирский 
самолет в Софию. Предста
витель передал послу тре
бования группы турецкому 
правительству — освободить 
из тюрьмы 12 турецких 
Граждан, улучшить условия, 
жизни турецких крестьян, 
восстановить в прежнем ви
де конституцию, В случае 
невыполнения требований 
вооруженная группа угрожа
ет взорвать самолет.

Как передает агентство. 
БТА, Председатель Совета 
Министров НРБ С. Тодоров

направил турецкому премь
ер-министру Фериту Мелену. 
письмо, в котором отмечает, 
что «болгарские власти при
лагают все возможные уси
лия, чтобы урегулировать 
инцидент по возможности 
самым благоприятным обра
зом».

АНКАРА, 23 октября. 
(ТАСС). Здесь состоялось 
экстренное заседание щэави- 
тельства Турции, на котором 
рассматривался вопрос об 
угоне группой вооруженных 
лиц турецкого самолета в 
Болгарию. По окончании 
заседания государственный 
министр Турции ~ Нсмаил 
Арар заявил, что «никакой 
торг с похитителями самоле
та невозможен».

интересах добрососедства
и с о т р у д н и ч е с т в а

РИМ, 23 октября. Корр. 
ТАСС Ю. Лопатин передает: 
В связи с официальным ви
зитом в CCQP председателя 
совета министров Италии 
Дж. Андреотти итальянская 
печать публикует материа
лы, посвященные развитию 
советско-итальянских отно
шений в- политической, эко
номической, культурной и 
других областях.

Эти связи приобретают 
все более разнообразные 
формы; В Неаполе недавно с 
успехом прошли . «Недели 
Советского Союза», посвя
щенные 50-летию СССР, а 
в Сорренто — Неделя совет
ских кинофильмов. Особен
но интенсивный и регуляр
ный культурный обмен идет 
между городами-побрати- 
мами: Неаполем и  ̂ Баку,
Киевом и Флоренцией, Па
лермо и Тбилиси, Одессой и 
Генуей и другими.

Немалые успехи достиг
нуты в области торгово-
экономических отношений 
между СССР и Италией. 
Торговый оборот между 
обеими странами за послед
ние пять лет более чем удво
ился. В 1970 году было 
подписано советско-итальян
ское соглашение, составляю
щее основу для товарообме
на и взаимных  ̂ расчетов 
между обеими странами до 
1974 года.

К наиболее -Значительным 
сделкам в этой области от
носятся соглашение с кон
церном «Фиат» о сотрудни

честве в строительстве в со
ветском городе Тольятти ав
томобильного завода, а так
же контракт с государствен
ной компанией «Эни» на по
ставку в Италию советского 
природного газа.

В 1964 году была создана 
итало-советская торговая 
палата, в составе которой 
около 400 итальянских про
мышленных фирм. Палата 
ведет большую постоянную 
работу по- ознакомлению 
итальянских деловых кругов 
и советских внешнеторговых 
организаций с потребностя
ми обеих стран, содействуя 
тем самым расширению со
ветско-итальянской торгов
ли. Итальянские деловые 
круги заинтересованы в 
дальнейшем развитии эконо
мических связей с Совет
ским Союзом. Об этом зая
вили представители таких 
крупных фирм, как «Ири», 
«Энй», «Пирелли», «Монт- 
Эдисон».

Понимая, что возможно
сть экономического и торго
вого' сотрудничества между 
нашими странами еще . дале
ко не исчерпаны, s наиболее 
реалистически мыслящая 
часть итальянских деловых 
и политических кругов соз
нает, что это сотрудничест
во не может развиваться 
изолированно, вне связи с 
политическими отношения
ми, что именно хорошие по
литические отношения в со
стоянии стать для такого со
трудничества долговремен
ной и прочной основой.

НА СЪЕЗДЕ 
С в Д П

ФРЕИБУРГ, 23 октября.
Корр. ТАСС И. Маслов пе
редает: В городском зале
«Штадтхаллё» сегодня от
крылся 23-й очередной 
съезд свободной демократи
ческой. партии (СвДП). Эта 
партия вместе с СДПГ 
входит в состав теперешнего 
коалиционного правительст
ва.

В работе съезда, который 
продлится три дня, участву
ют около 400 делегатов и 
500 гостей. Они обсудят це
ли и задачи, партии на бли
жайшие годы н изберут ру
ководящие органы СвДП. 
Хотя этот съезд свободных 
демократов и является оче
редным, в отличие от состо
явшихся уже предвыборных 
съездов СДПГ и ХДС, на его 
работу накладывают сильный 
отпечаток назначенные на 
19 ноября досрочные пар
ламентские выборы в ФРГ. 
В канун съезда лидеры 
СвДП неодноко-’ Тнэ подчер
кивали, что свободная демо
кратическая партия и в бу
дущем будет выступать за 
продолжение коалиции с 
СДПГ. Они решительно 
отвергли предложение пред
седателя ХСС Штрауса об
разовать после выборов пра
вительство ХДС/ХСС — 
СвДП.

После выборов руководя
щих органов съезда с до
кладом «Задачи и цели ли
бералов» выступил предсе
датель СвДП, министр ино
странных дел Вальтер Ше-

ШШШ гЛ  И

ГОЛЛАНДИЯ Рабочие в хватили предприятие. 1.500
бастующих потребовали от знак протеста против закры- J * ивалихозяев гарантий занятости 

тия владельцами завода и отказа ,от планов ликвида- 
фирмы ЕНКА в Бреде за- цин завода.

НА СНИМ КЕ: бастуй»
щие рабочие у входа на за
вод.

Фото АНЕФО— ТАСС.

А

«разе.
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Н  А  Р  О  -Д
Д Л Я  В А Ш Е ГО  Д О М А
«Снежинка» и «Ахтамар» 

— так названы домашние 
светильники, которые начал 
выпускать Ереванский элек
тротехнический завод. При 
создании их конструкторы 
удачно применили нацио
нальную чеканку, пластмас
су н стекло.

Почти на всех машино- 
строительных и электротех
нических предприятиях Ар
мения действуют цехи по вы
пуску товаров широкого по
требления. Большим спро
сом у покупателей пользуют
ся холодильники «Арагац», 
подвесные комнатные вен
тиляторы, хрустальные лю
стры объединений «Арм- 
электромаш», «Армэлектро- 
двигатель» и «Армэлектро- 
свет». Выпускают здесь так
же домашние телевизионные 
антенны, автоматические 
мясорубки, утюги, столовые 
сервизы и многие другие из
делия.

К концу пятилетки произ
водство товаров массового 
спроса на этих предприя
тиях увеличится почти в три
раза.

Ереван.

»
Р Ы Б И Н С К А Я  М Е Б Е Л Ь

Выпуск нового набора ку
хонной мебели из одиннад
цати предметов освоил Ры
бинский деревообрабатываю
щий комбинат. Для отделки 
использованы пластик и по
лиэфирная эмаль. В торгу
ющие организации ряда об
ластей Верхней Волги отгру
жена первая тысяча таких 
наборов. По желанию поку
патели могут приобрести 
комплект полностью или 
часть его.

Рыбинск.

С М А Р К О Й  
«К О Р А Б Л И Н О »

Тысячу метров костюмно
плательной ткани из нитрона 
с добавкой лавсана и виско
зы выпустил Кораблинский' 
комбинат шелковых тканей. 
Этот вид изделий освоен 
впервые в стране.

Новая ткань прочнее шта
пельных, хорошо окраши
вается, '-Малосминаема. В 
1973 году покупатели полу
чат пять с половиной милли
онов метров такого материа
ла.

Со временем комбинат 
полностью перейдет на вы
пуск тканей из нитрона с 
лавсаном. Их ежегодно бу
дет производиться 42 мил
лиона метров.

Рязань.

Х О Л О Д И ЛЬН И К
«ДОНБАСС»

На Донецком заводе холо
дильников принята к произ
водству модель аппарата 
«Донбасс-5». В отличие от 
выпускаемого . сейчас его 
емкость увеличена на одну 
треть и составляет 240 лит
ров. Улучшен внешний вид. 
На предприятии ведется 
подготовка к изготовлению 
опытного образца холодиль
ника «Донбасс-7». • Рассчи
танный на такую же ем
кость, он будет снабжён до
полнительной морозильной 
камерой.

Для серийного производ
ства н'овых моделей домаш
них фабрик холода на заводе 
строится еще один корпус. 
С пуском его завод сможет 
изготовлять 300 тысяч аппа
ратов в год.

Донецк.
•

НОВИ Н КИ  СЕЗО Н А
Тбилисская швейная фаб

рика начала выпуск муж
ских курток-полупальто из 
искусственной замши на ме
ху. До конца года их будет 
выпущено около шести ты
сяч.

Понравились покупателям 
и другие новинки швейни
ков, подготовленные к осен
не-зимнему сезону. Это жен
ские пальто с натуральным 
меховым воротником, выпу
скаемые тбилисской швей
ной фабрикой № 1, женские 
пальто из искусственной ко
жи производства Кутаисско
го швейного объединения. 
Грузинские швейники под
готовили к сезону 120 новых 
моделей.

Тбилиси.

В Т О Р А Я  П РО Ф ЕСС И Я 
З А В О Д А

Монтаж технологического 
оборудования для производ
ства товаров народного по
требления начался в новом 
цехе, Минского тракторного 
завода. Тракторостроители, 
помимо основной продукции, 
выпускают хлебницы, щитки 
.для мотоциклов и ряд дру
гих изделий. Готовятся здесь 
и : к производству кастрюль- 
скороварок. Уже в нынеш
нем году первая партия их 
поступит в продажу. Завод
ские конструкторы создали 
раскладную кровать-тумбу. 
Выпуск таких кроватей нач
нется в будущем году.

Производство товаров на
родного потребления в Бело
руссии организовано более 
чем на 80 предприятиях ма
ши,ирстроения, приборо
строения, и электротехниче
ской промышленности.

Минск.
(Корр. ТАСС).
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| Е в т у ш е н к о  |
| читает стихи  |
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Один из своих поэтиче
ских вечеров во Дворце 
зрелищ и спорта Евгений 
Евтушенко начал стихотво
рением «Сорок лет», кото
рое можно считать программ
ным. В этом стихотворении 
утверждается высокая от
ветственность человека-твор- 
ца перед временем, перед 
людьми, перед собой. Сдер
жанно-суровое, строгое по 
интонациям, оно говорит о 
том, что дарование . поэта 
мужает, что он вступил в по
ру поэтической зрелости.

В самом деле, все люби
тели поэзии не могут не от
метить с отрадой, как все 
более зрелым становится его 
голос, как уходит из его 
творчества все случайное, 
преходящее и как кристал
лизуется главное.

Главная тема творчества 
Евгения . Евтушенко, поэта 
ярко выраженного граждан
ского темперамента, - это,

конечно, тема Родины. По- 
разному преломляясь в зави
симости' от конкретного со
держания произведения, она 
тем не менее является до
минирующей — даже в «за
граничных» стихах, даже в 
лирике. Именно эта тема и 
заняла главное м^сто в его 
поэтических вечерах, кото
рые собрали во Дворце зре
лищ и' спорта многочислен
ную аудиторию томичей. ■ 

Своего высшего выраже
ния тема Родины у Евгения 
Евтушенко находит в сти
хах о Ленине. Зал встретил 
бурными аплодисментами 
прочитанные им отрывки из 
поэм «Братская ГЭС» и 
«Казанский университет», в 
которых поэт создал образ 
молодого Ленина, человека, 
которому предстояло пове
сти народ на величайшую в 
истории человечества рево
люцию. В «Ярмарке в Сим
бирске» (глава из «Братской

ГЭС»), в отрывке из «Казан
ского университета» — «В  
портерной» — мы видим, 
как мужает молодой Ленин, , 
как появляются в нем, еще 
«отроке-отроке», черты бу
дущего вождя.

Чувством любви к Отчиз
не проникнуты многие лири
ческие стихотворения Евге
ния Евтушенко, в том числе 
даже интимно-лирические. 
Поэт всегда ощущает себя 
частицей того Огромного це
лого, имя которому Родина, 
народ. («Идут белые сне- 
ги...») Этим • же чувством 
продиктованы и сатириче
ские стихотворения Евгения 
Евтушенко, которые он чи
тал на поэтических вечерах. 
Поэту хочется изгнать из на
шего дветлого дома при
способленчество, двоедушие, 
карьеризм («Застенчивые 
парни», «Прохиндей»), очи
стить светлое здание нового 
общества, которое мы по
строили, от всяческих пара
зитов и приживал («Тарака
ны»). Здесь голос поэта бес- , 
пощаден и даже жесток, его 
сатира поднимается до сар
казма, заставляя (при , всей 
внешней непохожести) вспо
минать гневные стихи Ма
яковского, бичевавшего сов
ременное ему мещанство.

В последние1 годы Евгений 
Евтушенко много ездит по 
свету. Страшный, античе
ловеческий мир капитализма

не мог не вдохновить его гу
манную музу на создание 
стихов, главный пафос кото
рых — утверждение чело
веческого достоинства, не
преходящей ценности чело
веческой личности. Так ро
дились заграничные циклы 
его стихотворений. Гость 
прочитал томичам' стихи из 
американского никла («Под 
кожей статуи Свободы...»), 
а Также-из* последней своей 
гоэтической книги «Дорога 
№ 1», выходящей в изда
тельстве «Современник», 
многие страницы которой 
посвящены . героической 
борьбе многострадального
вьетнамского народа.

Поэтические вечера во 
Дворце зрелищ и спорта не 
только дали томичам воз- 
можность полнее предста
вить себе творчество попу
лярного поэта в1его автор
ской интерпретации, но и 
оценить Евтушенко-чтеца. 
Поэта на. эстраде отличают 
артистизм, отличное чувст
во звучащего слова. Он чи
тает свои стихи на высоком 
эмоциональном накале, умея 
сразу установить контакт с 
аудиторией.

Томичам еще предстоят 
творческие встречи с Евгени
ем Евтушенко. А  сейчас мы 
предлагаем читателям два 
его стихотворения, написан
ных в разные годы.

Б. БОРИСОВ.

Семнадцатилетним
Глава из поэмы «Казанский университет»
...Здравствуй, племя, младое, незнакомое!

А. ПУШКИН.

Привиделось или приснилось 
в апрельскую раннюю рань, 
а может, в глазах провеснилось, 
но снова я вижу Казань.
Еще впереди наш последний 
и самый решительный бой, 
а Ленин семнадцатилетиий 
студентов ведет за собой.'
Еще не рванула «Аврора», 
как вешний раскатистый гром.
И то, что считалось крамолой, 
учением станет потом. 
Семнадцатилетние мира, 
апрель человечества — вы!
Вам, каждому, жизнь отломила 
Кусище такой синевы!
И молодость — это свобода 
зубами хватать небеса, 
как синий ломоть ледохода 
зубами ломает весна.
Вы бомбам*' матери-почвы 
над шаром земным взорвались, 
как лопающиеся почки, 
выбрасывающие лист,.

Но вы о корнях не забудьте — 
пророках сегодняшних дней. 
Семнадцатилетние, будьте 
достойными ваших корней!
Как хочется выказать норов, 
и, голову очертя, 
цветы городских светофоров 
срывать, на свиданье летя.
Но кто в ожиданье маячит 
под сенью апрельских ветвей, 
тот пусть не забудет назначить 
свиданье эпохе своей.
Когда тебе трудно, не охай — 
лишь хлипкие духом слабы* 
а место свиданья с эпохой — 
всемирная площадь Борьбы, *
И молодость — это свобода, 
которая выше всего, 
но только не выше народа, 
не выше борьбы за него.
И если вы трусите втайне 
и внутренней зрелости нет, 
то слабенькое оправданье, 
что вам по семнадцати пет. 
Семнадцатилетняя смелость 
завещана Лениным вам. 
Семнадцатилетняя. зрелость 
завещана Лениным вам.
И выбрав свой путь на распутье, 
ступая в завещанный след, 
семнадцатилетние, будьте, 
как Ленин семнадцати лет! i

Россия, 
ты меня учила
Россия, ты меня учила, ®
чтобы не знал потом стыда, 
дрова колоть, щепать лучину 
и ставить правильно стога, 
ценить любой сухарь щербатый, 
коней впрягать и распрягать 
и клубни надвое лопатой, 
сажая в землю, разрубать... 
Россия, ты меня учила — 
и в юных, и в иных летах 
упрямым быть, искать причины 
того, что плохо, что не так, 
и свято поклоняться праху, 
и свято ве'рить в молодежь, 
и защищать по-русски правду, 
и бить по-русски в морду ложь...
Но ты меня еще учила 
всем скромным подвигом своим, 
что званье «русский» мне вручила 
не для того, чтоб хвастал им.
А чтобы был мне друг-товарищ, 
будь то поляк Или узбек, 
будь то еврей или аварец, 
коль он хороший человек. 
Благодарю тебя, Россия, 
за. то,, что строю и пашу, 
за буквы первые косые, 
за книги те, ..что напишу.
Наградой сладостной и грустной - 
я верю — будет мне навек, 
что жил м умер я, как русский, 
рабочий русский человек.

НОВАЯ А З Б У К А  Д О Р О Г
С 1 января 1973 года в 

нашей стране вводятся но
вые «Правила дорожного 
движения».

1 Чем это вызвано? Каковы 
их отличия от ныне дейст
вующих? Как будет осуще
ствлен переход на новые 
правила? На эти вопросы 
корреспондента ТАСС
А': Рыжкова отвечает заме
ститель начальника отдела 
организации движения уп
равления ГАИ МВД СССР 
полковник милиции Н. Н. 
Юмашев:

— В основу новых пра
вил положены подписанные 
в 1968 году в Вене между
народные конвенции о до- 

. рожном движении и о до
рожных знаках и сигналах.

В большинстве стран бур
но развивается автомобиль
ный транспорт. Стремитель
но растет и автопарк нашей

страны: в 1975 году про
мышленность выпустит бо
лее двух миллионов автомо
билей, при этом производ
ство грузовых^ машин возра
стет в полтора раза, а легко
вых — почти в четыре раза. 
Чтобы четче регулировать 
транспортные потоки, сокра
тить число автомобильных 
аварий, увеличить пропуск
ную способность автомагист
ралей, вводятся новые «Пра
вила дорожного движения». 

Они дадут возможность 
полнее использовать техни
ческие средства регулирова- 

. ния движения. Например, 
на оживленных городских 
перекрестках теперь по-но
вому будут действовать све
тофоры. Перед тем, как за
жечься зеленому свету, озна
чающему, что путь свободен, 
в дополнение к красному 
зажжется желтый свет.

Подъезжающему к перекре
стку водителю автомобиля в 
этом случае, нет необходимо
сти тормозить, так как од
новременно горящие крас
ный и желтый огни светофо
ра означают, что скоро ему 
дадут «зеленую улицу». Но
вовведение обеспечит более 
плавное движение на магист
ралях с перекрестками.

Лучше использовать про
езжую часть поможет пере- 
распределение^ транспортных 
потоков, выделение полос. К 
примеру, общеизвестно, что 
в субботу поток машин из 
города возрастает, а в вос
кресенье вечером больше 
движется автомашин в го
род. Новые правила учиты- ■ 
вают это обстоятельство. Ес
ли магистраль из трех полос, 
то из города в субботу авто
мобили смогут ехать по двум 
из них, а в воскресенье —

наоборот. Такое регулирова
ние будет обеспечено специ
альными светофорами.

Общее количество дорож
ных' знаков увеличивается с 
78 до 126.

Новая система позволит 
более гибко применять эти 
знаки и предупреждать во
дителей о маршрутах движе
ния и конкретных опасно
стях. Чтобы дорожные зна
ки лучше чит.ались, они уве
личены в размерах. Раньше 
диаметр круга был 550 мил
лиметров, теперь — 700
миллиметров, а сторона тре
угольного знака увеличена 
на 350 миллиметров. В от
дельных случаях будут при
меняться знаки диаметром 
1:200 миллиметров и со сто
роной треугольника в 1.500 
миллиметров, снабженные 
источниками света или ' по
крытые светоотражающими 
пленками.

^Больше станет указатель
ных 'знаков. Например, циф
ра на голубом круге ука
жет, какова должна быть ми
нимальная скорость тран
спорта на данной автотрас

се. Это новый знак ско
ростных магистралей.

Среди предупреждающих 
знаков появятся такие, как , 
«боковой ветер», «выезд на 
набережную», «выброс гра
вия» и т. д. Предусмотрен 
ряд дополнительных надпи- . 
сей к'знакам, например, «на
правление главной дороги»,

. «направление действия зна- - 
ка», «полоса. движения».

Введен специальный знак 
аварийной остановки. Он 
должен быть при каждом ав
томобиле, и будет устанавли
ваться водителем за 25— 30 
метров до машины, если 
случится поломка или ава
рия.

Сейчас' Госавтоинспекция 
проводит большую работу по 
переподготовке своих сот
рудников. Принимаются ме
ры к массовому изданию 
«Правил дорожного движе
ния». В четвертом квартале 
этого года издательство 
«Транспорт» и ряд местных 
издательств предполагают 
выпустить около четырех 
миллионов экземпляров но
вых правил. Они будут печа-

татъея также в журнале «За 
рулем».

Сельские шоферы и авто-, 
любители смогут познако
миться с ними в массовом 
научно-популярном журнале 
«Сельская новь», который 
приступает к их публикации 
и пропаганде.

Изучение новых- правил 
дорожного движения всем 
водительским составом и 
проверка знаний будут про
водиться непосредственно в 
автохозяйствах силами адми
нистрации. Госавтоинспек
ция не планирует проводить 
такую проверку. . Экзамены 
будут сдавать только те шо
феры, которые допустят на
рушения правил дорожного 
движения.

Введение новых «Правил 
дорожного движения» при
обретает государственное 
значение, так как имеет 
цель повысить безопасность 
пешеходов и транспорта. За 
счет более четкой организа
ции движения возрастут ско
рости автомашин, народному 
хозяйству будут сохранены 
миллионы рублей.
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ВЫПАЛ СНЕГ...
Фото А. Покушалова.

ДВА МА Т Ч А
Два матча чемпионата 

страны по хоккею были сы
граны 23 октября. Вот что 
сообщают о них корреспон
денты ТАСС:

«Автомобилист» — «Спар
так» — 3:7 (0:2, 1:2, 2:3).
От полного разгрома сверд
ловскую команду спас ее 
вратарь Виктор Пучков. Его 
ворота москвичи обстрелива
ли два первых периода поч
ти без помехи со стороны за
щитников «Автомобилиста». 
Уральская команда оказа
лась психологически непод
готовленной к встрече с со
перниками. Вспышка в 
третьем периоде, когда, за
играв энергично, жестко, 
хозяева поля сумели прове
сти в ворота «Спартака» две 
шайбы, была запоздалой.

Шайбы. забросили: у
«Спартака» — Шалимов 
(две), Климов, Шадрин. 
Мартынюк, Никитушкин и 
Ляпкин; у «Автомобилиста» 
— Малько (две) и Краев.

«Трактор» —- ЦСКА — 
0:4 (0:2, 0:2, 0:0). Гости по
рой играли чересчур жест
ко. Об этом • свидетельству
ют и пять удалений у армей
цев против одного у «Трак
тора». Уральцы упорно обо
ронялись и позволили 
чемпионам открыть счет 
лишь в середине первого пе
риода, но в нападении челя
бинцы действовали без дол
жной активности, они даже 
ни в одном из пяти случаев 
не реализовали численного 
преимущества. Шайбы за
бросили Фирсов (две), Гла
зов и Михайлов.

ВО ВТОРОМ ЭШЕЛОНЕ
Федерация футбола

РСФСР сообщает результа
ты матчей чемпионата стра-. 
ны среди команд второй ли
ги (шестая зона), , состояв
шихся 20 октября: «Динамо» 
(Барнаул) — «Динамо» 
(Целиноград) — 3:2, «Спар
так» (Семипалатинск) — 
«Восток» (Усть-Каменогорск) 
— 1:0, «Кузбасс» (Кемеро-1 
во) —• «Автомобилист»'

(Кзыл-Орда), — 1:1, «Чка- 
ловец» (Новосибирск) — 
«Енбёк» (Джезказган) — 
2:0, «Ш ахтер» (Прокопь
евск) — «Алатау» (Джам
бул) -— .5:0, «Иртыш» 
(Омск) — «Локомотив» (Че
лябинск) — 3:1, «Зауралец» 
(Курган), —- «Строитель» 
(Уфа) — 1:0, «Нефтяник» 
(Тюмень) — «Металлург» 
(Магнитогорск) — 2:0.

(ТАСС).

РОГОДА

Сегодня по области но
чью и днем облачная с про
яснениями погода, по восточ
ным районам временами 
мокрый снег, по остальной 
территории — без осадков, 
ветер западный, 5— 10 мет
ров в секунду, температура 
ночью -— 1 ■—6 градусов мо
роза, днем — 0— 5 граду
сов тепла.

В Томске ночью и днем 
облачная с прояснениями 
погода, без существенных 
осадков, ветер западный, 
5-— 10 метров в секунду, 
температура ночью — 1— 3

25 — 26 октября,— «Ж енить
ба Белугина».

KI/IHO
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО 
«Если ты мужчина» — 8-40. 

10-20, 12 13-40, 15-20, 17.
18-40.. 20-20, 22.

«Мальчики» — 9, 10-50, 12-40, 
14-30. 16-20. 18-10. 20. 21-50.
Зал кинохроники — «Тропой 
бескорыстной любвй» — 9, 
10-25. 11-50. 13-15, 14-40, 16-05.
17- 30, 18-55, 20-20, 21-45

«О КТЯБРЬ»
«Если ты мужчина» — 8-40 10-20. 12. 13-40. 15-20, 17. 18-4о'

20-20. 22.
«Мальчики» — 8-40, 12-10

14- 05, 16. 17-55, 19-50, 21-45'.
Для детей — «Варвара-краса, 
длинная носа» — 10-35.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Жизнь испытывает нас» —

9 10-40. 12-20, 14, 16, .17-40,
18- 20 21.

«Олеся» — 8-40, 12, 13-40,
15- 20. 17. 18-40, 20-20. 22. Для
детей — «Варвара-краса, 
длинная коса» ■— 10-20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Двадцать лет спустя» — 18. 

«Драма из старинной жизни»
— 20. 22.

«ПИОНЕР»
«У заставы  «Красны е ка м 

ни» — 9. 10-35, 12-10, 13-45,
15-20, 16-55. «Тайна деревян
н ы х  идолов» — 18-30, 20-25.
22-15.

«СИБИРЯК»
«М еж  в ы со ки х  хлебов» —

11. 12-40. 14-20. 16. 17-40. 19-20, 
21. Для детей — «П р икл ю че 
ния ж е л то го  чем од анчика»  — 
9-20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Бродяга» (две серин) — 15, 
18, 21,

СРЕДА, 25 октя б р я . 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
13.00. Программа передач.

13.05. Для школьников. «Иска
тели». 13.45. «Артлото». 14.50. 
Международная панорама.
15.30. Спортивный дневник.
16.05. «Приморцы». Передача 
1-я. «На- улице 25 Октября». 
Автор и ведущий — Ю. Фо
кин. 16.35. Премьера телеви
зионного многосерийного худо
жественного фильма «Совет
ник Вацатко принимает ме
р ы .» (Производство Чехосло
вацкого телевидения. 1969 г.) 
г-я и 2-я серии. 18.00. «Вре-

Информационная про
грамма. 18.30. Выступление го
сударственного ансамбля тан
ца «Будапешт». (Венгерская

Народная Республика). 18.50. 
Фильмы раннего кино. «Пбли- 
кушка». Художественный
фильм по рассказу Л. Н. Тол
стого.

ТОМСК
19.-30. «Человек и закон». 

Пьянству — «нет!». На страже 
порядка. 19.55. Новости. 
20.05. Музыкальный антракт. 
20.10. Для молодежи. Фести
валь шагает по области. Сту
пени мужества и здоровья.

МОСКВА
20.55. «СССР — Франция: 

плодотворное сотрудничество». 
К годовщине визита - Л. И. 
Брежнева во Францию. Ведет 
передачу политический обо
зреватель Центрального теле
видения и Всесоюзного радио 
А. Потапов. 21.25. «Жених и 
невеста». Телевизионный худо
жественный фильм (Таджик- 
фильм». 1970 г.). 23.00. Кубок 
европейских чемпионов по 
футболу. «Динамо» (Киев) — 
«Гурник», (Польша). Передача 
из Кйева.

Централизованная бухгал
терия городского. отдела 
культуры приглашает на по
стоянную работу бухгалтера- 
экономиста (оклад 90 руб. 
плюс 15 процентов), на вре
менную работу—бухгалтера, 
знакомого с переоценкой ос
новных средств (оплата по 
соглашению).

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 73, коми. 3.

ВЫИГРЫШНЫЕ ВКЛАДЫ В СБЕРЕГАТЕЛЬНЫЕ 
КАССЫ

ОФИЦИАЛЬНАЯ ТАБЛИЦА

тиража выигрышей, состоявшегося 7 октября 1972 г. в 
городе Йошкар-Ола Марийской ДССР.

Выигрыши выпали на следующие номера счетов по вы
игрышным вкладам во всех сберегательных кассах 
РСФСР.

№№
счетов

Размер выигры
ша в % к сред
ней сумме вклада

№№
счетов

Размер выигры
ша' в од к сред
ней сумме вклада

А-16 200 А-548 25
А-66 25 А-58'3 * 25
А-86 ' 25 - А-619 25
А -133 25 А-664 25
А-194 25 А-680 25
А-220 25 А-736 25
А-268 ' 25 А-760 100
А-289 100 А-828 25
А-353 25 А-879 '25
А-392 25 А-908 25
А-426 50 А-942 25
А-458 25 А-960 50
А-490 25

В сберегательных кассах, где число счетов более 1.000, 
выиграли во всех последующих тысячах те же номера сче
тов, что и в первой тысяче, т. е. №№ 1.016, 2.016, 3.016, 
1.086, £.086, 3.086 и т. д.

Томский инженерно-строительный институт продолжает 
набор на подготовительное Отделение с отрывом от произ
водства на 1972— 73 учебный год.

Принимаются рабочая, сельская молодежь со стажем 
работы не менее одного года и демобилизованные из ря
дов Вооруженных Сил СССР по направлениям предприя
тий и воинских частей. Прием документов — до 10 нояб
ря. Зачисление на подготовительное отделение — по ито
гам собеседования. Начало занятий — 1 декабря. Срок 
обучения — *8 месяцев. Слушатели, обучающиеся с отры
вом от производства, обеспечиваются стипендией и обще
житием. Необходимы документы: заявление, направление, 
характеристика, копия трудовой книжки, документ о сред
нем образовании (подлинник), медсправка (форма 
№ 286), 6 фотокарточек (размером 3 x 4  см).

Документы направлять по адресу: 634050, Томск,
пл. Соляная, 2, ТИСИ, подготовительное отделение, теле
фон № 5-87-565.

градуса мороза, днем — 
2— 4 градуса тепла.

26 — 27 октября по 
области облачная с про
яснениями погода, местами 
осадки, ветер западный, 
5— 10 метров в секунду, 
температура ночью — 1— 6 
градусов мороза, днем — 
2 — 7 градусов тепла. По 
восточным районам ночью— 
10 — 15 градусов -мороза, 
днем — 0— 5 градусов • мо
роза.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

Томская областная сани- 
тарно - эпидемиологическая 
станция с 26 октября прово
дит авиаопылительные рабо
ты по борьбе с клещом — 
переносчиком энцефалита в 
окрестностях поселков Том
ского района: Аникино, Ко- 
ларово, Копылово, Кудрово, 
Конинино, Постниково. .

Рекомендуется укрыть 
снегом и ветками фураж.

Томский государственный педагогический институт име
ни Ленинского комсомола объявляет конкурс на замеще
ние вакантных должностей: доцентов кафедр — ботаники и. 
иностранных языков; старших преподавателей кафедр: 
русского языка, русской и зарубежной литературы, зооло
гии, английского языка, иностранных языков, физвоспита- 
ния; ассистентов кафедр: политэкономии, русской и за
рубежной литературы, физики, математического анализа, 
немецкого языка, спортдисциплин. Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликования объявления в газете.

Адрес: 634044, Томск, Комсомольский проспект, 75, 
комната 220. •>

Обл кинопрокат, управле
ние кинофикации с при
скорбием извещают о 
преждевременной кончине 
директора Шегарского от
деления кинопроката 

ГРИГОРЬЕВА
А лександра Платоновича

и выражают соболезнова
ние семье покойного.

Коллектив кафедры пет
рографии Томского поли
технического института' 
скорбит в связи с кончи
ной профессора ТГУ

БУЛЫ Н Н И КО ВА 
А лександра Я ковлевича

и выражает соболезнование 
семье и родственникам 'по
койного.

Адрес реда кции ] 634050. Томен. ГСП 18, пр . им. Ф рун зе , 103, ТЕЛЕФОНЫ : редактора — 4-82-30, прием ной  р е д а кто р а — 4-74-35, зам естителей  редактора — 4-77-52, 4-71-35, ответ, секретаря — 4-72-34, секре та 
риата — 4-80-20, отпела п а р ти й ко й  ж и зн и  4-80-52, 4-40-48, отдела пром ы ш ленности , неф тегеологии. строительства  и тра н спо р та  — 4-46-76, 4-51-83, отдела сел ьско го  хозяйства — 4-23-60, отдела

н а у ки  и учебным завелений — 4-33-63. отдела инф орм ации — 4-73-32, 4-81-22. отдела сове тского  строительства  и быта — 4-81-61, отдела писем  —4-81-65. 4-77-31. отдела иллю страций  — 4-71-39. б ухгалтерии  
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